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МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО НА НАШЕЙ СТОРОНЕ

Стр. 2

Стр. 6

Выпячивая свои отношения с Арменией 
как стратегические, Франция тем не менее 
вовсе не хочет рвать с Азербайджаном. Од-
нако трудно представить, как Макрон смо-
жет вести игру на два лагеря, он ведь пол-
ностью скомпрометировал свою страну в 
качестве беспристрастного переговорщика.

Сегодня благодаря развитию технологий 
пациент может получить медицинскую 
консультацию дистанционно. Телемеди-
цина – один из самых динамично разви-
вающихся сегментов здравоохранения, и 
у нас в Азербайджане также рассматри-
вают возможности ее широкого приме-
нения. 

ПОЛИТИЧЕСКИЕ 
АВАНТЮРЫ МАКРОНА

ПЕРСПЕКТИВЫ 
ТЕЛЕМЕДИЦИНЫ

Стр. 10

Статистические службы государств Юж-
ного Кавказа и международных орга-
низаций стали публиковать показатели 
экономического развития Азербайджана, 
Армении и Грузии. Согласно данным на-
циональных статистических служб, сово-
купный ВВП Южного Кавказа в 2023 году 
составил $127,8 млрд.

ЮЖНЫЙ КАВКАЗ 
В 2023 ГОДУ

На встрече было представлено 
23 страны, в том числе Азербайд-
жан и Евросоюз, шесть междуна-
родных организаций и 44 ком-
пании. В мероприятии приняли 
участие министры, заместители 
министров и другие высокопо-
ставленные представители. В 
мероприятии принял участие 
Президент Азербайджанской Ре-
спублики Ильхам Алиев.

Говоря о последовательной по-
зиции нашей страны в вопросах 
энергетической безопасности, 
глава государства подчеркнул, что 
Азербайджан считает это вопро-
сом национальной безопасности 
каждой страны. То есть диверси-
фикация должна касаться не толь-
ко маршрутов, но и источников. 
И сегодняшняя геополитическая 
ситуация в Евразии доказывает, 
что мы все делаем правильно. 

ГОСУДАРСТВА, 
ОРГАНИЗАЦИИ, КОМПАНИИ

ВОПРОС НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Каспий
ЕЖЕНЕДЕЛЬНОЕ ИЗДАНИЕ www.kaspiy.az

ГАЗЕТА ТРЕХ СТОЛЕТИЙ

          № 8 (1680)          2 марта 2024 г.        Цена – 40 гяп.

В Баку состоялось 
10-е министерское 
заседание в рамках 
Консультативного 
совета Южного 
газового коридора 
и 2-е министерское 
заседание в рамках 
Консультативного совета 
по зеленой энергии.

Стр. 13

Звезды мирового уровня Выставка «Салам, Новруз!» Морские и сухопутные истории
В Национальной арене 
гимнастики состоялся 

Кубок мира по прыжкам 
на батуте и тамблингу

В Национальном музее 
искусств открылась 

выставка, посвященная  
празднику весны

Исследователь Алек-
сандр Воловик рас-
сказывает о своих 

приключениях

Стр. 16 Стр. 15 Стр. 8-9

Президент Ильхам Алиев подчеркнул, 
что в ходе его прошлогоднего визи-
та в Берлин с канцлером Германии 
были обсуждены вопросы, входящие 
в широкую повестку наших отноше-
ний, в том числе экономического со-
трудничества. 

Нормы международного права на 
нашей стороне, и любые попытки 
обвинить нас совершенно необо-
снованны и предвзяты. Об этом зая-
вил Президент Ильхам Алиев в ходе 
встречи с представительной делега-
цией из Германии.

Стр. 3

Стр. 5

В БЕРЛИНЕ ВСТРЕТИЛИСЬ ГЛАВЫ МИД АЗЕРБАЙДЖАНА И АРМЕНИИ

ЕЩЕ ОДИН ШАГ К МИРУ
«Каждый шаг к миру 
между Баку и Ерева-
ном имеет большое 
значение. Армения и 
Азербайджан следуют 
смелым и в то же вре-
мя непростым путем к 
мирному договору», –  
написала министр ино-
странных дел Германии 
Анналена Бербок.

Министры обсудили по-
зиции по положениям 
проекта двустороннего 
соглашения об установ-
лении мира и межгосу-
дарственных отношений. 
В результате стороны 
отметили необходимость 
дополнительной работы 
по некоторым ключевым 
вопросам. 

СОТРУДНИЧЕСТВО 
ЗАЛОГ УСПЕХА



На встрече было представлено 
23 страны, в том числе Азербайджан 
и Евросоюз, шесть международных 
организаций и 44 компании. В меро-
приятии приняли участие министры, 
заместители министров и другие высо-
копоставленные представители.
Свое выступление глава государства 
начал с приветствия премьер-мини-
стра Албании Эди Раму, поблагодарив 
его за участие в столь важном меро-
приятии.
Подчеркнув, что Азербайджан и Алба-
ния – дружественные страны, Прези-
дент отметил, что мы поддерживаем 
друг друга в международных инсти-
тутах, а также активно работаем над 
вопросами энергетической безопасно-
сти. К тому же Албания сыграла важ-
ную роль в реализации проекта Юж-
ного газового коридора и продолжает 
ее в качестве члена команды TAP. 
Отметил Ильхам Алиев и сотрудни-
чество Азербайджана и ЕС в вопросах 
энергетической диверсификации и 
безопасности, что послужило 
созданию новой географии 
поставок, и особую роль в 
этом вопросе комиссара по 
вопросам энергетики Ев-
росоюза, сопредседателя 
Консультативного совета 
Южного газового коридо-
ра Кадри Симсон.

ВОПРОС НАЦИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ
Говоря о последовательной позиции 
нашей страны в вопросах энергетиче-
ской безопасности, глава государства 
особо подчеркнул, что Азербайджан 
считает это вопросом национальной 
безопасности каждой страны. То есть 
диверсификация должна касаться не 
только маршрутов, но и источников. 
И сегодняшняя геополитическая си-
туация в Евразии доказывает, что мы 
все делаем правильно. Это касается 
и Южного газового коридора, явля-
ющегося совершенно новым марш-
рутом. Сегодня к нему уже добавлено 
множество маршрутов-интерконнек-
торов. 
Как отметил Президент, одним из важ-
ных событий прошлого года стала про-
мышленная добыча природного газа 
на Абшеронском газоконденсатном 
месторождении в азербайджанском 
секторе Каспия. А это означает откры-
тие вторых по объему запасов газа по-
сле «Шахдениза». 

Ну а газоконденсатное месторождение 
«Абшерон» станет ресурсной базой на-
ших будущих проектов по диверсифи-
кации. Ожидается, что годовая добыча 
здесь составит 1,5 млрд кубометров. 
А после достижения соглашения по 
второму этапу добавится еще 4-5 млрд 
кубов, большая часть которых будет 

транспортироваться на междуна-
родные рынки.

АЗЕРБАЙДЖАН – 
НАДЕЖНЫЙ ПАРТНЕР
Азербайджан осуще-
ствил транспортировку 
газа еще в две страны 
– Венгрию и Сербию, 

расширив таким обра-
зом географию поставок 

нашего газа в Европу. На 
сегодняшний день страна по-

ставляет газ в восемь стран, шесть из 
которых – европейские. И если спрос 
на азербайджанский газ существу-
ет, то у нас есть и источники, и свои 
транспортные маршруты. С турецкой 
стороной достигнуто соглашение об 
использовании Трансбалканской 
трубопроводной системы через терри-
торию Турции. А это очередная дивер-
сификация. 
То есть Азербайджан уже доказал, 
что является надежным партнером. 
«Наше слово так же ценно, как и наша 
подпись», – заявил Ильхам Алиев, 
выразив уверенность, что все постав-
ленные перед нами планы будут реа-
лизованы. А если учитывать тот факт, 
что ADNOC, представляющая друже-
ственные Объединенные Арабские 
Эмираты, стала акционером проекта 
«Абшерон», что означает дополни-
тельное финансирование и эксперт-
ные знания, то все это вместе расши-
рит международное сотрудничество. 

2 ПОЛИТИКА

С первого квартала 
следующего года 
мы ожидаем добычу 
природного газа в 
рамках глубоководного 
проекта «Азери-Чи-
раг-Гюнешли». На 
начальном этапе 
добыча составит 
около полумиллиар-
да кубометров, но в 
течение нескольких 
лет цифра увеличится 
в 3-4 раза. Это будет 
новый источник 
наряду с объемами, 
которые станут добы-
вать на месторожде-
ниях «Шахдениз» и 
«Абшерон». Об этом 
сообщил Президент в 

ходе своего выступле-
ния на мероприятии.
Кроме того, у нас 
есть планы по осво-
ению второй фазы 
газоконденсатного 
месторождения 
«Умид», с которого 
мы потенциально 
можем получить 
2-3 миллиарда ку-

бов газа в течение 
3-4 лет. Так что 
все планы вполне 
реалистичны. При-
чем часть проектов 
будет реализована 
совместно с инвесто-
рами, а часть – са-
мой SOCAR. То есть 
потенциал есть, и он 
растет.  

Это только начало
Азербайджан – в про-
цессе перехода к зеле-
ной энергетике. Среди 
наших проектов – пер-
вая крупная солнечная 
электростанция мощ-
ностью 230 мегаватт, 
которая открылась в 
Азербайджане в ок-
тябре прошлого года. 
«Этот завод построила 
компания Masdar, одна 
из ведущих компаний 
в сфере возобновляе-
мой энергетики, и это 
только начало», – ска-
зал глава государства, 
добавив, что согласно 
подписанным соглаше-
ниям и меморандумам 
о взаимопонимании, к 
2030 году мы планиру-
ем производить до 
5 тыс. мегаватт, то есть 
5 гигаватт солнечной и 
ветровой энергии.
Причем нашими ос-

новными инвесторами 
являются компании 
«Масдар» из Объеди-
ненных Арабских Эми-
ратов и ACWA Power 
из Саудовской Аравии. 
С нами работают и 
компании из других 
стран. Учитывая огром-
ный потенциал нашей 
страны с точки зрения 
возобновляемых источ-
ников энергии, будь то в 
Каспийском море или на 
суше, Азербайджан на-
меревается стать одним 
из важных экспортеров 
зеленой энергии в Евро-
пу с помощью проекта 
«Черноморский зеле-
ный кабель».
Это станет дополни-
тельным вкладом в Юж-
ный газовый коридор, 
который работает уже 
три года, и этот проект 
действительно является 

историей успеха. Являясь 
одним из крупнейших 
инфраструктурных про-
ектов Евразии, он стал 
проектом энергетиче-
ской безопасности и со-
трудничества, поскольку, 
как сказал Президент, 
он был бы невозможен 
без сотрудничества всех 
стран, расположенных 
по маршруту ЮГК.
Затронул Ильхам Алиев 
и вопрос нападок на 
нашу страну в связи с 
проведением COP29 
в Азербайджане. Ведь 
это решение, принятое 
единогласно, – признак 
уважения междуна-
родного сообщества к 
нашей стране, а наше 
желание провести ме-
роприятие и внести 
свой вклад в эту работу 
демонстрирует нашу зе-
леную повестку дня.

В бакинском дворце «Гюлистан» 1 марта состоялось 10-е министерское заседание в рамках Консульта-
тивного совета Южного газового коридора и 2-е министерское заседание в рамках Консультативного 
совета по зеленой энергии. В мероприятии принял участие Президент Азербайджана Ильхам Алиев.

СОТРУДНИЧЕСТВОСОТРУДНИЧЕСТВО –  – 
ОДНОЗНАЧНЫЙ ЗАЛОГ УСПЕХАОДНОЗНАЧНЫЙ ЗАЛОГ УСПЕХА

СОТРУДНИЧЕСТВОСОТРУДНИЧЕСТВО –  – 
ОДНОЗНАЧНЫЙ ЗАЛОГ УСПЕХАОДНОЗНАЧНЫЙ ЗАЛОГ УСПЕХА
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Наши планы вполне реалистичны

ПРОЕКТ БЫЛ БЫ НЕВОЗМОЖЕН БЕЗ УЧАСТИЯ ВСЕХ СТРАН, РАСПОЛОЖЕННЫХ ПО МАРШРУТУ

безопасности, что послужило 
созданию новой географии 
поставок, и особую роль в 
этом вопросе комиссара по 

транспортироваться на междуна-
родные рынки.

АЗЕРБАЙДЖАН – 
НАДЕЖНЫЙ ПАРТНЕР

ствил транспортировку 
газа еще в две страны 
– Венгрию и Сербию, 

расширив таким обра-
зом географию поставок 

нашего газа в Европу. На 

Албания 
сыграла важную 
роль в реализации 
проекта Южного 
газового коридора 
и продолжает ее 
в качестве члена 
команды TAP 
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МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВОМЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО 
НА НАШЕЙ СТОРОНЕНА НАШЕЙ СТОРОНЕ

МЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВОМЕЖДУНАРОДНОЕ ПРАВО 
НА НАШЕЙ СТОРОНЕНА НАШЕЙ СТОРОНЕ

Нормы международного права на нашей стороне, и любые попытки обвинить нас совершенно 
необоснованны и предвзяты. Азербайджан не делает шагов, отличающихся от того, что предпри-
нимают другие страны для обеспечения своей территориальной целостности и суверенитета. 

Коснувшись вопроса приостановки 
деятельности нашей делегации в 
ПАСЕ, Президент Ильхам Алиев 
заявил, что если в течение года 
права нашей делегации не будут 
восстановлены, то мы можем се-
рьезно рассмотреть вопрос о нашем 
полном выходе из Совета Европы. А 
тот факт, что в германской печати 
Азербайджан представляется как 
деспотическая страна, где якобы 

не обеспечиваются свободы, людей 
арестовывают за их мнения и ца-
рит диктатура, так это абсолютная 
ложь. 
Однако намеренное создание о 
нашей стране очень негативного 
мнения не может помешать прово-
димой нами работе, поскольку «мы 
работаем во имя благосостояния 
нашего народа, нашей страны, будь 
то восстановление территориальной 

целостности или экономическая по-
вестка дня».
Азербайджан – самодостаточная 
страна, идущие в ней процессы и 
проводимая работа обеспечивают 
нормальную жизнь. И если кто-то 
хочет внести свой вклад в наше 
развитие, то мы будем благодар-
ны. Если этого не произойдет, мы 
опять-таки не будем сожалеть.
США, Франции и ЕС следует работать 

с Азербайджаном, который является 
ведущей страной Южного Кавказа, 
со своей экономикой, армией, ши-
рокими международными связями, 
подытожил встречу Президент. Гости 
подчеркнули, что деловые круги Гер-
мании высоко ценят приверженность 
Азербайджана мирным процессам на 
Южном Кавказе, а это в свою очередь 
может заложить основу для позитив-
ного развития всего региона.

Об этом 28 февраля заявил Прези-
дент Азербайджанской Республики 
Ильхам Алиев в ходе встречи с пред-
ставительной делегацией во главе с 
председателем Восточного комитета 
германской экономики Михаэлем 
Хармсом.

НЕМЕЦКИЙ БИЗНЕС 
ГОТОВ К СОТРУДНИЧЕСТВУ
Тот факт, что в состав делегации 
вошли руководители ведущих ком-
паний Германии: исполнительный 
директор Германо-азербайджанской 
внешнеторговой палаты Тобиас 
Бауманн, исполнительный директор 
консалтинговой компании Falk То-
мас Фальк, первый вице-президент 
Uniper Global Commodities SE Уве 
Фип, директор правления по проек-
там международной транспортной 
компании Rhenus Group Генрих 
Керстгенс, председатель правления 
Акционерного общества VNG Ульф 
Хайтмюллер и исполнительный ди-
ректор компании HHLA International 
Филип Свеенс, – свидетельствует о 
том, что экономическая сфера всегда 
играла важную роль в двусторонних 
отношениях, и это хороший показа-
тель наших связей.
Учитывая встречу Президента Азер-
байджана с немецкими бизнесме-
нами в прошлом году в Берлине и 
недавнюю – в Мюнхене, нынешний 
визит в нашу страну большой делега-
ции для обсуждения повестки эконо-
мического сотрудничества обретает 
весьма важное значение. А тот факт, 

что в тот же день в Берлине прохо-
дила встреча министров иностран-
ных дел Азербайджана и Армении, 
подвигла гостей на признание в том, 
что одной из основных целей визита 
большой делегации бизнесменов в 
Азербайджан является демонстрация 
заинтересованности в сотрудничестве 
с нашей страной. Ибо на повестке 
дня, как сказал Президент Азербайд-
жана в своей инаугурационной речи, 
стоят вопросы трансформации в 
экономической, в том числе энергети-
ческой сфере, и это создает широкие 
возможности для сотрудничества. Ну 
а бизнес-круги и компании Германии 
готовы внести большой вклад в эту 
повестку.

ГЕРМАНИЯ ДЕМОНСТРИРУЕТ 
НЕЙТРАЛИТЕТ
Президент Ильхам Алиев на встрече 
подчеркнул, что в ходе его прошло-
годнего визита в Берлин с канцлером 
Германии были обсуждены вопросы, 
входящие в широкую повестку наших 
отношений, в том числе экономи-
ческого сотрудничества. Говоря о 
важности недавней встречи с пре-
мьер-министром Армении Николом 

Пашиняном в Мюнхене, проведенной 
по инициативе канцлера Германии 
Олафа Шольца, глава государства 
подчеркнул негативную роль Фран-
ции, которая «подливает бензин в 
огонь и снабжает Армению ле-
тальным оружием». И это 
при том, что  междуна-
родное право на нашей 
стороне. 
Коснулся глава госу-
дарства и неадекват-
ных заявлений Жозепа 
Борреля, которые не 
отражают реальности 
и противоречат нормам 
международного права. К тому 
же азербайджанская сторона расце-
нивает эти заявления как завуалиро-
ванную угрозу в адрес нашей страны. 
А как иначе расценить, например, 
заявление Борреля о том, что если 
Азербайджан нападет на Армению, то 
увидит горькие последствия этого. 
Возникает вполне резонный вопрос: с 
чего это Боррель взял, что Азербайд-
жан планирует напасть на Армению?! 
Он просто рефреном повторяет слова 
Макрона, вторя антиазербайджан-
ской политике Франции. 

Мы работаем во имя благосостояния нашего народа

Президент Ильхам 
Алиев подроб-
нейшим образом 
рассказал гостям о 
мирной инициативе 
Азербайджана на ос-
нове пяти основных 
принципов после 
второй Карабахской 

войны и антитер-
рористической 

операции, на 
которую нас 
вынудила 
Армения. 
Мы также 

представили 
проект текста 

мирного договора, 
а это говорит о том, 
что Азербайджан на-
целен на мир.
И это после всех 
ужасов 30-летней 
оккупации со сто-
роны Армении 20% 
наших земель, кото-
рые они разрушили, 
превратив около 
миллиона наших 
соотечественников в 
вынужденных пере-
селенцев. Армения 

игнорировала из-
вестные резолюции 
Совета Безопасно-
сти ООН, нормы 
международного 
права, в том чис-
ле гуманитарные, 
совершила Ходжа-
линский геноцид. 
«Теперь, после того 
как мы восстано-
вили суверенитет и 
территориальную 
целостность и раз-
рушили сепаратист-
ское логово в Кара-
бахе, Азербайджан 
подвергается напад-
кам. Нас обвиняют 
Макрон, Боррель 
и другие подобные 
им люди», – ска-
зал Президент 
Азербайджана на 
встрече, отметив: 
«Вы заявляете, что 
Украина должна 
обеспечить свою 
территориальную 
целостность. А как 
же наша террито-
риальная целост-
ность?!».

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

ДЕЛОВЫЕ КРУГИ ГЕРМАНИИ ЦЕНЯТ ПРИВЕРЖЕННОСТЬ АЗЕРБАЙДЖАНА МИРНЫМ ПРОЦЕССАМ  

Азербайджан 
привержен 

мирному процессу

тальным оружием». И это 
при том, что  междуна-
родное право на нашей 

международного права. К тому 

второй Карабахской 
войны и антитер-

рористической 
операции, на 

Армения. 
Мы также 

представили 
проект текста 

мирного договора, 

Вы заявляете, 
что Украина должна 
обеспечить свою 
территориальную 
целостность. 
А как же наша 

территориальная 
целостность?!
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АВАНТЮРЫ МАКРОНААВАНТЮРЫ МАКРОНААВАНТЮРЫ МАКРОНААВАНТЮРЫ МАКРОНА

АРМЯНСКИЙ ВЕКТОР ПАРИЖА – ЛИШЬ ЭЛЕМЕНТ В СТРАТЕГИИ ПРОДВИЖЕНИЯ ЕС НА ЮЖНЫЙ КАВКАЗ

Выпячивая свои отношения с 
Арменией как стратегические, 
Франция тем не менее вовсе не 
хочет рвать с Азербайджаном. 
Однако трудно даже предста-
вить, как Макрон сможет вести 
игру на два лагеря, он ведь пол-
ностью скомпрометировал свою 
страну в качестве беспристраст-
ного переговорщика.
А азербайджанская диплома-
тия в последние годы достигла 
большого влияния не только в 
регионе, но и на международ-
ной арене, так что французско-
му президенту, хочет он того 
или нет, придется учитывать 
интересы нашей страны. К тому 
же Азербайджан не одинок в 
своем стремлении принести 
мир на Южный Кавказ. В этом 
нас поддерживают как Турция с 
Россией, так и страны Движения 
неприсоединения.

УГРОЗА 
ДЛЯ ВСЕХ ГОСУДАРСТВ 
Консенсус российских во-
енно-политических кругов 
сводится к тому, что де-факто 
НАТО уже вошло на Кавказ. Он 
основывается на том, что пози-
ция Франции, которая начала 
поставки оружия, заключается 
в создании системы 
противовоздушной 
обороны Армении, 
находящейся 
под контролем 
Парижа, НАТО 
и основанной 
на западных 
стандартах. 
И это прямая 
угроза нацио-
нальной безо-
пасности всех 
без исключе-
ния стран ре-
гиона – России, 
Ирана, Турции, 
Азербайджана.
Российское по-

литологическое сообщество 
уверено, что Армении отведена 
роль страны-провокатора. То 
есть под присмотром Франции 
и НАТО она будет вносить все 
более дестабилизирующую роль 
в развитие текущих событий. То 
есть приход Франции на Юж-
ный Кавказ – не случайность, а 
долговременная политика, на-
целенная на будущие негатив-
ные события. 
Противостоять этому можно и 
нужно, например, посредством 
закрытых военно-политических 
консультаций стран, не жела-
ющих видеть здесь внерегио-
нальных игроков. Эта работа 
должна проводиться под эгидой 
мозговых центров – как пра-
вительственных, так и непра-
вительственных, прежде всего 
Азербайджана, Турции, России 
и Ирана. Так во всяком случае 
считают в российском полито-
логическом сообществе.
Да и тот факт, что Франция будет 
предоставлять Армении развед-
данные по Азербайджану, Ирану, 
России и Турции, свидетель-
ствует о том, что сформирована 
и приступила к практической 
деятельности служба внешней 
разведки Еревана, являющаяся 
прямым детищем Пашиняна, 

главным партнером кото-
рой будет Франция и, со-

ответственно, француз-
ские спецслужбы. 

КТО ЗАПЛАТИТ 
ЗА ВООРУЖЕНИЕ?
Франция намерена 
поставлять Арме-

нии на первом этапе 

зенитно-ракетные комплексы 
малой дальности «Мистраль», 
плюс поставка трех РЛС для 
контроля над воздушным про-
странством. Можно перечис-
лить и второй этап, и третий, 
что означало бы переход на 
западные стандарты НАТО. К 
этому следовало бы отнестись 
серьезно еще и потому, что 
Франция – высокоразвитая 
технологическая страна. Одна-
ко главный вопрос: кто будет 
платить за все это? Вряд ли к 
процессу подключатся США и 
другие страны НАТО, учитывая 
изматывающую их бюджет си-
туацию в Украине.
А что делать Баку? Азербайджан-
ское руководство внимательно 
следит за этими телодвижения-
ми и шлет вполне определенный 
месседж Армении: как бы «по-
вышение качества ее военной 
мощи» не спровоцировало в ито-
ге Ереван на попытку изменить 
соотношение сил в регионе. Пре-
зидент Ильхам Алиев заявил в 
этой связи, что Азербайджан от-
слеживает поставки вооружения 
Армении и в случае надобности 
адекватно ответит.
Впрочем, восстановление терри-
ториальной целостности Азер-
байджана – уже завершенный 
процесс, и Армения, даже при 
помощи тех вооружений и союз-
ников, которые у нее будут, не 
сможет изменить сложившуюся 
ситуацию. Другими словами, 
как бы ни играл мускулами Ма-
крон, но вырасти из коротких 
штанишек в государственного 
мужа у него как-то не получает-
ся. К тому же глава армянского 
правительства прекрасно осве-
домлен о том, что шантажом 
Азербайджан не пронять. Да и 

промах президента Франции, 
настойчиво желаю-
щего свести дашнака 
Мурада Папазяна с 
Пашиняном, непри-
ятно удивил послед-

него. 

ТАМИЛЛА НУРИЕВА
Примерил на себя 
Макрон и роль На-
полеона, фактически 
объявив войну России. 
Заявив о тяжелом по-
ложении Украины и 
необходимости дать 
новый импульс ока-
занию помощи ей, он 
заговорил об отправке 
туда западных войск. 
Правда, позднее сооб-
щил журналистам, что 
возможность отправки 
войск из западных 
стран в Украину обсуж-
далась, но консенсус по 
этому вопросу не был 
достигнут. При этом 
французский лидер от-
метил, что с течением 
времени ничего исклю-
чать нельзя.
Лидер французской 
партии «Патриоты» 
Флориан Филиппо 
назвал шокирующи-
ми слова президента 
страны Эммануэля 
Макрона, отметив, что 
«две ядерные державы 
– Франция и Россия – 
друг против друга, это 
уже была бы мировая 
война». Многие госу-
дарства – союзники 
Франции дистанциро-
вались от заявления 
официального Парижа, 
не говоря уже о том, 
что оно напугало про-
стых граждан респу-
блики. 
«Появление воен-
ных НАТО на тер-
ритории Украины 
приведет к прямо-
му конфликту с РФ 
и эскалации 
ситуации», 
– заявил 
пресс-се-
кретарь 
прези-
дента 

России Дмитрий Пе-
сков.
Против идеи Макрона 
выступил канцлер ФРГ 
Олаф Шольц, а ранее 
– Польша, Швеция ген-
сек НАТО и президент 
США Джо Байден.
Во Франции Макрона 
раскритиковали лидер 
политической партии 
«Национальное объе-
динение» Марин 
Ле Пен, представители 
левой партии «Непо-
коренная Франция» 
и глава социалистов 
Оливье Фор, который 
заявил, что «война 
против России была 
бы безумием», и на-
звал Макрона «без-
ответственным». В 
совместном заявлении, 
опубликованном в сво-
их блогах политиками 
Юбером Ведрином и 
Жан-Пьером Шевенма-
ном, они предупредили 
французский народ о 
катастрофических по-
следствиях, к которым 
может привести согла-
шение от 16 февраля и 
возможная «европеиза-
ция» французских сил 
ядерного сдерживания. 
Словом, и на этом на-
правлении авантюры 
Макрона привели его к 
полному краху.

Ситуацию при-
шлось спасать 
министру обо-
роны Франции 
Себастьяну 
Лекорню, объ-

яснившему слова 
президента тем, 

что «сказать, 
что мы ничего 
не исключа-
ем, – это не 
слабость и не 
эскалация».

В шаге от войны

ПОЛИТИЧЕСКИЕПОЛИТИЧЕСКИЕПОЛИТИЧЕСКИЕПОЛИТИЧЕСКИЕ
Активизация Франции в армянском направлении призвана пере-
загрузить французское присутствие в мире, в том числе и на пост- 
советском пространстве. Особенно на фоне потерь в Африке. 

Себастьян  Лекорню



5АКТУАЛЬНО 2 МАРТА 2024

В БЕРЛИНЕ ВСТРЕТИЛИСЬ ГЛАВЫ ВНЕШНЕПОЛИТИЧЕСКИХ ВЕДОМСТВ АЗЕРБАЙДЖАНА И АРМЕНИИ

Вот и получа-
ется, что вслед 
за московской, 
вашингтонской 
и брюссельской 
платформами 
появилась еще 
одна переговорная 
площадка – бер-
линская. 
Вытеснив москов-
скую площадку, 
тем не менее, ни 
брюссельский, ни 
вашингтонский 
формат так и не 
дали ожидаемого 
результата. То есть 
мирный договор 
не был заключен.
Более того, Европа 
из-за несораз-
мерных телодви-
жений Армении 
в сторону Запада 
начала массиро-
ванную атаку на 
Азербайджан, 
вследствие чего 
уровень доверия 
Баку к его посред-
ничеству резко 
снизился. Ереван 
в свою очередь от-
крыто продолжает 
возражать против 
московского фор-
мата. В итоге – 
длительный пере-
рыв в переговорах.
Запустить про-
цесс удалось 
Шольцу, наладив 
прямой контакт 
между лидерами 
Азербайджана и 
Армении. И тот 
факт, что стороны 
согласились на 
диалог глав МИД, 
свидетельствует 
об определенных 
позитивных изме-
нениях, связанных 
с намерением 
сторон про-
должить 
перего-
ворный 
процесс. 
Таким 
образом, 

налицо появление 
нового формата – 
берлинского. 
Напомним, одно 
из требований 
Баку – отказаться 
от территориаль-
ных претензий к 
Азербайджану и 
зафиксировать это 
в новой Консти-
туции Армении. В 
ответ власти Ар-
мении выступили 
с инициативой о 
разработке новой 
Конституции и, 
похоже, готовы 
выполнить требо-
вание Баку. 
На этом фоне со-
вершенно одиозно 
выглядят резолю-
ции Европарла-
мента с призывом 
к Евросоюзу 
незамедлительно 
ввести санкции 
против Азербайд-
жана и приоста-
новить действие 
меморандума о 
взаимопонимании 
по стратегическо-
му энергетическо-
му партнерству, 
укрепить мандат 
миссии ЕС в Арме-
нии, расширить ее 
состав и продлить 
срок действия, 
разместить на-
блюдателей на 
границе с Турци-
ей, приостановить 
переговоры по со-
глашению о новом 

партнерстве с Баку 
и т.д.
Ну а предложение 
«быть готовым 
ввести целевые и 
индивидуальные 
санкции против 
политического и 
военного руковод-
ства Азербайджа-
на, приостановить 
импорт нефти 
и газа в случае 
любой военной 
агрессии против 
Армении со сторо-
ны Азербайджа-
на» и вовсе под-
стрекает Ереван к 
агрессивным дей-
ствиям. Мало того, 
что европарла-
ментарии непра-
вомерны в своих 
суждениях и отли-
чаются предвзя-
тостью и неком-
петентностью, 
так они своими 
рекомендательны-
ми резолюциями 
разрушают пере-
говорный процесс, 
подталкивая реги-
он к новой войне.
Какова роль Ма-
крона во всей этой 
вакханалии? Ведь 
ни для кого не 
секрет, что иници-
аторами принятия 
антиазербайджан-
ских резолюций в 
Европарламенте 
были силы, связан-
ные с Парижем. 
Все очень просто: 
Париж недоволен, 
что стороны со-
гласились вести 
мирные перегово-
ры при посредни-
честве Германии. 
Теперь Макрон 
из кожи вон вы-
лезет, чтобы де-
стабилизировать 

ситуацию на 
азербайд-
жано-
армянской 
границе.

Макрон против 
берлинского формата

Об этом на своей странице в 
соцсети «Х» написала министр 
иностранных дел Германии 
Анналена Бербок, комментируя 
двухдневные переговоры в Бер-
лине глав МИД Азербайджана 
и Армении – Джейхуна Байра-
мова и Арарата Мирзояна по 
проекту мирного договора.
Напомним, встреча состоялась 
28-29 февраля в Villa Borsig в 
столице Германии – Берлине.

ОСТАВИТЬ 
ПРОШЛОЕ ПОЗАДИ
Весьма примечательным фак-
том стало то, что глава МИД 
Германии Анналена Бербок 
присоединилась к Байрамову и 
Мирзояну лишь в конце встре-
чи, тем самым демонстрируя 
всему миру, что ее страна не 
намерена оказывать давление 
ни на одну из сторон.
Этот по меньшей мере дели-
катный подход к весьма щекот-
ливому вопросу призван был 
показать, что лишь они вольны 
решать судьбу мира в регио-
не и определять дальнейший 
ход развития диалога между 
Азербайджаном и Арменией. 
С другой стороны, такой под-
ход принимающей стороны 
подкупал своей искренностью 
в желании как можно скорее 
достичь устойчивого мира. 
Как отметила Бербок перед 
трехсторонней встречей с 

коллегами из Азербайджана и 
Армении, Баку и Ереван пред-
приняли смелые шаги, чтобы 
оставить прошлое позади и 
двигаться вперед. Ну а чтобы 
двигаться вперед, как заме-
тила глава МИД Германии, 
нужны настоящая привержен-
ность и решимость. Ибо вза-
имопонимание между двумя 
государствами будет иметь 
положительный эффект и за 
пределами этих стран, откроет 
дорогу к лучшему будущему и 
процветанию на Южном Кав-
казе. А для этого должны быть 
продолжены «продуктивные 
дискуссии», начавшиеся две 
недели назад в рамках Мюн-
хенской конференции по безо-
пасности.
К тому же регулярные встре-
чи в Берлине могут служить 
уменьшению напряжения меж-
ду Азербайджаном и Арменией. 

РАБОТА ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Разумеется, никто и не ожидал 
сиюминутного прорыва в пе-
реговорах по проекту мирного 

договора. Да и экстравагантное 
во всех смыслах поведение 
армянской стороны в самый 
канун переговоров не сулило 
быстрого прогресса.
Министры и их делегации, 
как всегда, обсудили пози-
ции по положениям проекта 
двустороннего соглашения об 
установлении мира и межго-
сударственных отношений. В 
результате двухдневных об-
суждений стороны отметили 
необходимость дополнитель-
ной работы по некоторым 
ключевым вопросам. Такова 
весьма скудная информация, 
предоставленная обществен-
ности.
Вместе с тем, как заявил 
журналистам накануне пере-
говоров спикер Националь-
ного собрания Армении Ален 
Симонян, «между Арменией 
и Азербайджаном в процессе 
нормализации отношений и 
мирных переговоров достиг-
нут прогресс», отметив при 
этом, что он не против мирной 
жизни с Азербайджаном и Тур-
цией. «Если кто-то предложит 
другой вариант, я даже готов 
выслушать», – заявил Симонян 
журналистам.
Как бы Париж не внес свою 
«лепту» в этот прогресс. Ма-
крон однозначно постарается 
оказать негативное воздействие 
на берлинскую встречу, вызвав, 
например, на ковер Арарата 
Мирзояна.

ТАМИЛЛА НУРИЕВА

Каждый шаг к миру между Баку и Ереваном имеет боль-
шое значение. Армения и Азербайджан следуют смелым 
и в то же время непростым путем к мирному договору.

ЕЩЕ ОДИН ШАГ  ЕЩЕ ОДИН ШАГ  
НА ПУТИ К МИРУ?НА ПУТИ К МИРУ?

ЗДЕСЬ МОЖЕТ БЫТЬ 
ВАША РЕКЛАМА

Tel: (+994 55) 457-02-03 / (+994 77) 447-47-17  E-mail: sales@kaspi.az

факт, что стороны 
согласились на 
диалог глав МИД, 
свидетельствует 
об определенных 
позитивных изме-
нениях, связанных 
с намерением 
сторон про-

Париж недоволен, 
что стороны со-
гласились вести 
мирные перегово-
ры при посредни-
честве Германии. 
Теперь Макрон 
из кожи вон вы-
лезет, чтобы де-
стабилизировать 

ситуацию на 
азербайд-
жано-
армянской 
границе.Эммануэль Макрон
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Ереван демонстративно ухудшает отношения с Москвой 
z Задам риторический 
вопрос, но ваше мнение 
все равно интересно. 
Почему на первые по-
зиции в Армении из 
всех стран Запада вы-
рвалась Франция?
z Здесь есть исторические 
причины. Существует до-
вольно большая армянская 
диаспора, армянские деяте-
ли культуры во Франции и 
многое другое. Начавшееся 
военное сотрудничество 

Еревана и Парижа, готовя-
щееся в Европарламенте 
решение о либерализации 
визового режима с РА идет 
в одну сторону – западную. 
Сюда же в Иране относят 
и отношение Армении к 
ОДКБ и России. А РФ – 
главный стратегический 
партнер ИРИ. Ереван де-
монстративно ухудшает 
отношения с Москвой, и 
в Тегеране понимают, что 
Армения уходит не только 

из-под крыла ИРИ, но и от-
даляется от РФ.
Однако здесь важный ню-
анс. Конечно, у Ирана есть 
недовольство действиями 
Армении, однако ИРИ 
ограничен в своих действи-
ях. Ереван нужен Тегерану 
хотя бы для того, чтобы 
периодически создавать 
напряжение для Азербайд-
жана. Отношения между 
ИРИ и Азербайджаном при 
нынешнем режиме не мо-

гут быть стабильно ровны-
ми. В Тегеране негативно 
воспринимают существо-
вание Азербайджанского 
государства, ведь в самом 
Иране проживают десятки 
миллионов азербайджан-
цев. В Азербайджанской 
Республике светский ре-
жим, Баку поддерживает 
достаточно неплохие, даже 
несмотря на определенные 
коллизии, отношения с За-
падом. 

Стремительное сближение 
Республики Армения (РА) с За-
падом, объявленное Ереваном 
замораживание сотрудниче-
ства с Организацией договора 
о коллективной безопасности 
(ОДКБ) уже вызвало напря-
жение между Арменией и 
Исламской Республикой Иран 
(ИРИ). На эту тему высказался 
даже президент ИРИ Ибрагим 
Раиси, а армянский премьер 
Никол Пашинян признал на-
личие определенных проблем 
во взаимоотношениях между 
странами.
Запад действительно укре-
пляется в Армении, свиде-
тельством чему является даже 
решение Европарламента об-
судить резолюцию о либерали-
зации визового режима с РА. 
Кроме того, она подписывает 
новые военные соглашения 
с Францией, а эксперты не 
исключают появления в Ар-
мении военной сухопутной 
базы Франции и авиабазы 
США.
И другой важный момент 
– способность Ирана к 
созданию ядерных бомб. 
По данным The Washington 
Times, ИРИ, возможно, уже 
обладает пятью боеголов-
ками.
Ситуацию для 
«Каспия» про-
комментировал 
известный 
израильский 

востоковед, иранист, со-
трудник Еврейского уни-
верситета в Иерусалиме, 
доктор Владимир Меса-
мед:
– Для Ирана нынешняя ситу-
ация с Арменией очень непри-
ятна. У Тегерана есть «теория 
чужаков», согласно которой 
в регионах, где присутствует 
ИРИ, не должно быть стран, не 
связанных с этой территорией. 
В Иране считают, что имеют 
прямое отношение к Южному 
Кавказу, объясняют это даже 
обращениями к каким-то исто-
рическим источникам.
В Тегеране всегда считали, что 
Армения – это страна, которая 
обеспечивает «воздух между-
народного сотрудничества» 
для ИРИ. Кстати, в Иране до-
статочно спокойно смотрели 
на то, что РА пытается разви-
вать отношения с какими-то 
другими странами, являющи-

мися противниками 
ИРИ. В Тегеране 

снисходительно 
относились к 
политике ком-
плементаризма, 
которую прово-
дил Ереван. РА 
получала значи-

тельные префе-
ренции бла-

годаря 
от-

ношениям с Ираном. В Тегера-
не не скупились на проармян-
ские заявления и тем самым 
ослабляли отношения с Азер-
байджаном.
Сами армяне тоже очень лю-
бят порассуждать на эту тему, 
гордясь тем, что им было 
разрешено то, что запрещено 
другим (со стороны Ирана – 
Ред.). ИРИ позволял Армении 
иметь нормальные отношения 
с США. Мне довелось лет 10 
назад побывать в Ереване, и я 
увидел громадный комплекс. 
Оказалось, что это американ-
ское посольство. Иран 
граничит с Арменией, 
и такое огромное 
посольство позво-
ляло заниматься 
добычей инфор-
мации, но, повто-
рюсь, с разреше-
ния ИРИ.
Однако за проза-
падными тенденци-
ями тех или иных стран 
Тегеран следит и сейчас. 
После второй Карабахской 
войны 2020 года и операции 
Азербайджанской армии в 
сентябре 2023-го в Карабахе 
Армения стала слишком ак-
тивно проявлять прозападный 
уклон, а это не в интересах 
Ирана, который начал выра-
жать настороженность к РА. 
Оказалось, что патерналист-
ская политика ИРИ по отно-
шению к Армении не отбила у 
Еревана желания контактиро-
вать с Западом.

НАИР АЛИЕВОтношения 
между Те-
гераном и 

Ереваном на 
фоне разво-
рота Респу-
блики Арме-
ния на Запад 
и иранской 
ядерной 

программы 
в беседе с 

«Каспием» 
коммен-

тирует из-
вестный из-
раильский 
иранист 

Владимир 
Месамед.

Уже пять 
ядерных бомб?
z А что вы думаете о 
многочисленных сооб-
щениях о том, что Иран 
в скором будущем станет 
ядерной державой? The 
Washington Times вообще 
сообщила, что у ИРИ уже 
есть пять атомных бомб...
z Думаю, тут вопрос не в 
бомбах, а возможности их 
производства. Иран имеет 

запасы урана, обогащен-
ного до 60% и выше, 

что позволят создать 
пять или более бомб. 
В свое время в СВПД 
(Совместный все-
объемлющий план 

действий по иранской 
ядерной программе – 

Ред.) не была оговорена 
ракетная программа, а это 
вопрос носителей ядерного 
оружия. Тогда Израиль, не 
являвшийся стороной перего-
ворного процесса, но будучи 
очень заинтересован в этой 
истории, обращался и к США, 
и к другим странам. В мае 
2018 года президент США 
Дональд Трамп объявил о вы-
ходе страны из соглашения 
по иранской ядерной про-
грамме. А Иран, вопреки не-
которым ожиданиям, почув-
ствовал себя безнаказанным 
и потихоньку стал добиваться 
своей цели, обогащая уран.
Так что дорога Ирана в ядер-
ный клуб была закрыта не 
полностью. Но при этом в 
ИРИ заявляют, что готовы 
подписать новое соглашение, 
найти точки соприкоснове-
ния. Однако ничего не полу-
чается. Ситуация тупиковая, 
но нынешние события на 
Ближнем Востоке показали, 
что Иран все же не хочет 
выходить из переговорного 
процесса, ведь не добившись 
решения иранского ядер-
ного вопроса, США могут 
пойти на военное решение, 
воспользовавшись помощью 
Израиля. 

граничит с Арменией, 

посольство позво-

падными тенденци-

производства. Иран имеет 
запасы урана, обогащен-

ного до 60% и выше, 
что позволят создать 

(Совместный все-
объемлющий план 

действий по иранской 
ядерной программе – 

Ред.) не была оговорена 

Для Ирана 
нынешняя 
ситуация 
с Арменией 

очень 
неприятна

Владимир Месамед

АРМЕНИЯ  АРМЕНИЯ  
УЖЕ НАСТОРАЖИВАЕТ ИРАНУЖЕ НАСТОРАЖИВАЕТ ИРАН

АРМЕНИЯ  АРМЕНИЯ  
УЖЕ НАСТОРАЖИВАЕТ ИРАНУЖЕ НАСТОРАЖИВАЕТ ИРАН

ЕРЕВАН СТАЛ СЛИШКОМ АКТИВНО ПРОЯВЛЯТЬ ПРОЗАПАДНЫЙ УКЛОН, А ЭТО НЕ В ИНТЕРЕСАХ ИРИ 
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ЦИФРЫ И ФАКТЫ
манатов выделено 
на капремонт 
автомобильных 
дорог в Сумгайыте

– такого индекса до-
стигла метрика разви-
тия Википедии на азер-
байджанском языке

в Азербайджане сдадут выпускной экзамен 3 марта

было транспортирова-
но в Европу по Транс-
адриатическому трубо-
проводу (TAP)

манатов вы-
делено для 
повышения 
рейтинга вузам 
Минобразо-
вания

вернулось еще в Лачын 

В Лачыне посто-
янно проживает 

уже 451 семья 
(1705 человек), в 

Забухе – 211 семей 
(808 человек)– в село Забух

в январе-феврале этого года продали на валютных аукционах Централь-
ный банк Азербайджана совместно с Государственным нефтяным фондом

448,1 8,1 33 МЛРД 
м3 газа 

МЛН
МЛН

СЕМЕЙ
СЕМЬИ

По инициативе и при 
поддержке Посольства 
Азербайджана в Грузии и 
представительства SOCAR 
в этой стране в Тбилиси 
началось восстановление 
дома, где жил и творил 
видный представитель 
азербайджанской литера-
туры, известный писатель, 
драматург, публицист и 
общественный деятель 
Джалил Мамедгулузаде.
На восстановление зда-
ния выделено 350 тысяч 
лари. 3% из этой суммы 
оплатит грузинское пред-
ставительство SOCAR. 
Завершить реставрацион-

ные работы в здании пла-
нируется в августе. После 
завершения реставрации 
музей будет отремонти-
рован. Восстановление 
музея будет осуществлено 
за счет средств Азербайд-
жана.
Реставрация и ремонт 
тбилисского дома-музея 
Джалила Мамедгулузаде, 
сыгравшего беспрецедент-
ную роль в формировании 
общественного мнения 
Азербайджана, станет 
одним из крупнейших 
вкладов в празднование 
155-летия видного литера-
тора и писателя.

Министерство сель-
ского хозяйства Азер-
байджана в выходные 
дни 2-3 марта орга-
низует в Баку вос-
кресную ярмарку «Из 
села в город».
В ней примут участие 
50 фермеров из бо-
лее чем 20 районов 
страны. Они выставят 
на продажу около 
100 наименований 
натуральной сель-
скохозяйственной и 
продовольственной 
продукции.
На ярмарке рядом 
со станцией метро 
«Гянджлик» каче-
ство выставленной на 
продажу продукции 

будет контролировать 
Азербайджанское 
агентство продбезо-
пасности. Здесь будет 
функционировать 
передвижная лабо-
ратория, и граждане 
смогут воспользо-
ваться ее услугами 
для изучения показа-
телей качества любой 
продукции, выстав-
ленной на продажу.

МУЗЕЙ МУЗЕЙ БАКИНСКАЯ БАКИНСКАЯ 
ВЫСШАЯВЫСШАЯ
ШКОЛА НЕФТИ ШКОЛА НЕФТИ 

В Азербайджане впервые 
стартовал ультрамарафон 
Ханкенди-Баку, организо-
ванный Министерством мо-
лодежи и спорта совместно 
с Федерацией легкой атле-
тики Азербайджана.
Первые соревнования в 
Ханкенди участники на-
чали под лозунгом «Гордо 
вперед!».
Участники ультрамара-
фона, преодолевая этапы 
Ханкенди-Евлах (83 км), 
Евлах-Уджар (84 км), Уд-
жар-Гаджигабул (88 км), 
Гаджигабул-Гобустан 
(70 км) и Гобустан-Баку 
(55 км), 4 марта прибудут в 
Баку.
Всего в ультрамарафоне 
участвуют 64 спортсмена. 
Среди них представители 
Турции (5 человек), Мекси-
ки (4) и Молдовы (1).

УЛЬТРА
МАРАФОН
ХАНКЕНДИ-

БАКУ
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ДЖАЛИЛА МАМЕДГУЛУЗАДЕДЖАЛИЛА МАМЕДГУЛУЗАДЕ
Бакинская высшая 
школа нефти SOCAR 
(БВШН) была представ-
лена специальным стен-
дом на проведенной 
в Стамбуле (Турция) 
выставке зарубежного 
образования StudyExpo.
На стенде были раз-
мещены печатные ма-
териалы, содержащие 
информацию о БВШН.
Завотделом между-
народных отношений 
БВШН Кенуль Магер-
рамова и завотделом 
организации меропри-
ятий и выставок вуза 
Сахиб Кязимов предо-

ставили посетителям 
подробную информа-
цию о вузе и ответили 
на их вопросы.
Целью выставки, ко-
торую посетили более 
3 тысяч человек, было 
информирование сту-
денческого сообщества 
Турции о различных 
университетах и других 
учебных заведениях 
мира.

ЯРМАРКА ЯРМАРКА 

Первая вакансия в Карабахском университете – должность руководителя образовательной программы
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Александр Воловик рас-
сказывает:
– Я родился после войны, 
в 1947 году. Мы жили на 
Большой Крепостной, не-
подалеку от знаменитого 
тутового дерева в старом 
караван-сарае. Небольшой 
двухэтажный дом с внутрен-
ним двориком населяли, 
наверное, человек сорок. 
Из удобств – во дворе две 
неуверенно запирающиеся 
кабинки, куда по утрам вы-
страивалась очередь. Жили 
в целом дружно, хотя и не 
без коммунальных сканда-
лов, конечно. 

ИЧЕРИ ШЕХЕР 
МОЕГО ДЕТСТВА
Мы, дети, носились по Крепо-
сти, забираясь во все мысли-
мые и немыслимые уголки. 
Например, как-то вчетвером 
полезли в подземелье у Ди-
ванхане, где пир «Сюд гую-
су». Хорошо, что догадались 
в темноте поджечь газету и 
успели увидеть под ногами 
глубокий колодец... 
Подземные ходы Ичери 
шехер – одна из интерес-
нейших загадок. Мама мне 
рассказывала, что в 1930-е 
годы их с классом водили 
в подземный ход, ведший 
от Девичьей башни к замку 
Сабаил... 
Я этого хода уже не обнару-
жил, зато Девичью башню 
изучил вдоль и поперек – 
благодаря тому, что дядя 
моего приятеля служил там 
охранником. В те времена 
башня была пустым цилин-
дром, и лишь балкончики-
ходы вели от одного лест-
ничного пролета к другому. 
Так можно было забраться на 
самый верх, где дядя Юнус 
держал голубей.
Моя мама работала учитель-
ницей младших классов в 
школе №189. Среди ее уче-
ниц была Натаван Гаджие-
ва – впоследствии первый 
диктор на Азербайджанском 
телевидении.
Помню, как меня водили 
мимо дома знаменитого 
святого – Мир-Мовсума, он 
иногда там сидел на стуле у 
входа. Я и сейчас, если мимо 
прохожу, всегда прикоснусь 
рукой к стене.

ТАНКИ НА БУЛЬВАРЕ
Помню время, когда Гу-
бернаторский сад был еще 
огорожен решеткой. И 
на углу у Азнефти стояло 
двухэтажное здание, где 
располагалась библиотека 
Белинского. Помню, как 
его сносили! Для этого ис-
пользовали танк Т-34 без 
башни. Трос протянули че-
рез оконный проем дома, и 
танк, взревев двигателем, 
зарылся в землю. Дом не 
поддавался. Долго с ним 
возились... А два других 
подобных танка примерно 
в то же время выдергивали 
из моря сваи обветшавшей 
купальни. 
В этом Губернаторском 
саду я увлекся фотогра-
фией – в кружке Марата 
Кричевского. С нами вме-
сте делал первые шаги 
юный Фарид Хайрулин, 
впоследствии знаменитый 
бакинский фоторепортер... 
А сам я с тех пор никогда 
не расстаюсь с фотоаппара-
том. Жаль, многие снимки 
не сохранились.

ДОРОГА К МОРЮ
В 10 лет я остался без отца 
и, что называется, вышел 
на улицу. Но криминаль-
ных компаний счастливо 
избежал, потому что жив-
ший по соседству дядя 
Миша был тренером в яхт-
клубе «Нефтчи» и пригла-
сил меня туда. Так я стал 
«водяным» человеком. 
Яхт-клуб, паруса, гребля на 
шестивесельной шлюпке и 
все такое... Для меня море 
– это все. 
В 16 лет меня взяли кем-то 
вроде юнги на геофизиче-
ское судно с сейсмостан-
цией на борту. Посред-
ством серии тротиловых 
взрывов и последующих 
замеров мы исследовали 
подводные недра. На бор-
ту корабля всегда было 
столько тротила, что ни в 
один порт нас не пуска-
ли. Связь держали 
через мотобот. Рыбы 
после взрывов было 
немерено! Мы 
сами коптили ба-
лыки.
А потом они ушли в 
Иран, а я перешел на 
портовый буксировщик.

СЕВЕРНЫЕ МОРЯ
Я вызвался служить во 
флот, и на Балтийском 
море было немало приклю-
чений. Да и сама работа 
в АСС (Аварийно-спаса-
тельная служба), которая 
занималась судоподъемом, 
оказанием помощи аварий-
ным подводным лодкам, 
лежащим на грунте, была 
чрезвычайно интересной. 
Помню, как мы погружа-
лись и поднимали в Север-
ном море норвежский пла-
вучий госпиталь, подбитый 
нацистами во время Второй 
мировой. 
А у входа в Калининград-
ский залив на дне лежал 
фашистский лихтер (что-
то вроде баржи), который 
очень мешал судоходству. 
Он был заполнен гранатами 
и снарядами для зениток. 
Водолазы вырыли под лих-
тером каналы и протянули 
тросы, а затем понтонами 
подняли и транспорти-
ровали его к берегу. Мы 
вручную выгружали ящики 
с гранатами, многие были 
как новенькие, в масле. 
Там еще нашли несколько 
ящиков с уникальным сак-
сонским фарфором. И по-
чему-то советский автомат 
ППШ. Мичманы сразу при-
своили фарфор, мне доста-
лись только одна тарелочка 
и медный столовый ножик 
с белой фаянсовой ручкой, 
да и те после на выставке 
подводных находок кто-то 
стащил.

ДОСААФ
Подводным спортом я ув-
лекся еще до армии и за-
нимался в Морской школе 
ДОСААФ. Тренировались в 
СКА, у нас был свой траль-
щик, и иногда мы выходили 
в море, за остров Наргин, 
и там погружались даже 
зимой.
ДОСААФ воспитывал под-
растающее поколение по-
средством военно-техниче-
ских видов спорта. Клубом 
в Баку руководил Василий 
Михайлович Пшеченко, 
морской десантник из отря-
да майора Цезаря Куникова 
– того самого, который брал 
Малую Землю еще до при-
бытия туда Брежнева. 
Затем я стал тренером сбор-

ной по подводной охоте и 
вторым тренером по под-
водному ориентированию. 
Воспитал более 400 аква-
лангистов.

ВИКТОР КВАЧИДЗЕ
В Морском клубе мы и по-
знакомились со старшим 
научным сотрудником Му-
зея истории Азербайджана 
Виктором Александровичем 
Квачидзе. Ему было нужно, 
чтобы для подводных архе-
ологических исследований 
мы научили сотрудников 
музея нырять. А заодно 
Виктор поинтересовался, не 
хочет ли кто-то из опытных 
ныряльщиков присоеди-
ниться к его поисковой ра-
боте. Конечно, я вызвался, 
потому что это было неве-
роятно интересно. 
Одним из моих первых 
подводно-археологических 
приключений стал подъем 
камней затонувшей кре-
пости Сабаил. Эти камни 
с надписями в начале XIV 
века шли по периметру 
всей крепости и обруши-
лись вместе с ней во время 
землетрясения. Теперь они 
хранятся в музее и во Двор-
це Ширваншахов. 
А в музее я постепенно стал 
своим человеком, очень 
интересовался имеющейся 
там коллекцией оружия и 
даже помог руководителю 
оружейного отдела Саре 
Джахангировой в работе 
над монографией – сфото-
графировал все клейма на 
саблях, кинжалах и т.д.

ПОДВОДНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ
Первая наша экспедиция с 
Виктором Квачидзе была 
на юг, где на месте древнего 
поселения VIII-X веков ког-
да-то построили рыбзавод и 
в бетонных ваннах солили 
рыбу.
Там шел очень интересный 
обрывистый берег, и чер-
ной полосой вдоль всего об-
рыва виднелся культурный 
слой (наслоения грунта 
на месте поселений чело-
века, сохраняющие мате-
риальные следы его дея-
тельности – Ред.). И мы 
нашли множество древних 
артефактов: керамика, хо-
зяйственные ямы, а заодно 
немало костей животных. 

Бакинец в третьем поколении, Александр Воловик называет себя «водяным» человеком. Он работал на каспийских судах, 
служил на Балтийском флоте, готовил аквалангистов в школе ДОСААФ, занимался подводной археологией. А еще он – 

художник, фотограф, оружейник, соавтор книги «Азербайджанское оружейное искусство» и замечательный рассказчик.
ВЯЧЕСЛАВ САПУНОВ

Когда-то в 
процессе бла-

гоустрой-
ства буль-

вара нужно 
было проло-

жить фарва-
тер вдоль бе-
рега. Пришла 
землечерпал-

ка, и в один 
прекрасный 

день ее ковш 
поднялся со 

дна морского 
полным золо-

тых монет! 

У острова Сви-
ной мы нашли 

множество яко-
рей разных эпох 
– от каменных 

плит с четырь-
мя отверстия-
ми до больших 
адмиралтей-

ских. Вероятно, 
каспийский 

ветер иногда 
рвал канаты 

и цепи, и якоря 
оставались 

на дне...

МОРСКИЕ И СУХОПУТНЫЕМОРСКИЕ И СУХОПУТНЫЕ
ИСТОРИИ АЛЕКСАНДРА ВОЛОВИКАИСТОРИИ АЛЕКСАНДРА ВОЛОВИКА

ДНО КАСПИЙСКОГО МОРЯ ХРАНИТ НЕВЕРОЯТНОЕ МНОЖЕСТВО ТАЙН, КОТОРЫЕ ЖДУТ НОВЫЕ ПОКОЛЕНИЯ ИССЛЕДОВАТЕЛЕЙ

Еще две экспедиции – 
на Бяндован, где было 
найдено множество 
образцов керамики, 
огромное количество 
гончарных печей-тан-
дыров. По версии 
Виктора Квачидзе, там 
было древнее городище, 
большой культурный 
центр, который из-за 
колебаний уровня моря 
был защищен плотиной 
(«бянд» – плотина). 
Враги разрушили пло-
тину, и городище было 
затоплено. 
Морская вода в районе 
Ширванского запо-
ведника из-за наносов 
местного оросительного 
канала совершенно мут-
ная, нырять с маской 
бессмысленно. Но море 
там мелкое, можно уйти 
метров на 800 от берега 
и по дороге ненароком 
наступить, например, 
на глазурованное блюдо 
XII века. 

Последняя экспедиция 
была на остров Сви-
ной (Санги-Мугань)
совместно с москов-
ским клубом «Катран». 
Южная его часть пред-
ставляет собой бухту, 
которая позволяет 
укрыться от северных 
штормов. На Каспии 
ведь шторма очень 
сильные. Василий Ми-
хайлович Пшеченко, 
помнится, говаривал: 
кто не плавал на Кас-
пии, не может назы-
вать себя моряком.
На основании под-
водных работ вокруг 
острова Свиной можно 
сказать, что на про-
тяжении веков там 
бывали моряки из 
самых разных стран. 
Мы нашли множество 
якорей различных эпох 
– от каменных плит с 
четырьмя отверстия-
ми, в которые когда-то 
вставляли колья, до 

больших адмиралтей-
ских. Вероятно, ка-
спийский ветер иногда 
рвал канаты и цепи, и 
якоря оставались на 
дне.
На этом же острове 
была одна из баз Сте-
пана Разина. Сюда по 
мелководью прибегали 
дикие кабаны, потому 
Разин и назвал остров 
Свиным. Сохранились 
остатки разинской 
ладьи: куски киля, 
форштевня и шпангоут 
– все из дуба, который 
в Азербайджане не 
произрастает.
А еще на острове Сви-
ной стоял большой 
маяк с декоративными 
бронзовыми львами 
с люстрой из фран-
цузского хрусталя от 
фирмы Henry-Lepaute 
(Огюстен Анри-Лепот 
– ученик легендарного 
Гюстава Эйфеля – 
Ред.).

Дно Каспия таит много 
всего интересного. На-
пример, между островом 
Жилой и Нефтяными Кам-
нями на глубине 60 метров 
лежит на ровном киле 
трехмачтовое судно. Я сам 
видел и рыболовный тра-
улер, затонувший в 1930-е 
годы. А танкер, пропавший 
в Дербентской впадине, до 
сих пор не нашли. 
Даже Бакинская бухта 
таит сюрпризы. Вспоми-
наю случай, как в про-
цессе благоустройства 
бульвара для копера, 
забивающего сваи, нужно 
было проложить фарва-
тер вдоль берега. Пришла 
землечерпалка, которая 
сгружала мусор со дна на 
специальную баржу. И в 
один прекрасный день ее 
ковш вдруг поднялся пол-
ный золотых монет! Вто-
рой ковш – еще! Капитан 
в шоке! Все остановили, 
позвонили куда надо. 

Выяснилось, что это не 
золото, а медные пята-
ки. Оказалось, что там в 
XIX веке затонула шхуна, 
которая привезла жало-
вание бакинскому гарни-
зону. На шхуне случился 
пожар и она затонула. А 
трюм был полон упако-
ванных в промасленную 
бумагу монет. И драга 
прошла прямо через шху-
ну. У меня целое ведро 
было этих монет, но все 
растащили на сувениры.

ЗАГАДКИ КАСПИЯ
Чего только не скрывает 
наш Каспий! Следы эпох, 
трагедий, историй. 
На острове Булла я видел 
россыпь человеческих ко-
стей – мрачная память о 
репрессиях 1930-х. 
Напротив Алята есть 
Якорный остров – два 
камня, между которыми 
в скалу врос огромный 
якорь, который оттуда 
уже не вытащить. Он и 
сейчас там лежит.
Между Жилым и Не-
фтяными Камнями есть 
место, которое моряки 
называют «Пьяный пере-
улок». Там даже в самую 
хорошую погоду сильные 
волны. Тоже загадка...
А сколько всего на дне 
– корабли, самолеты... 
Очень надеюсь, 
что когда-нибудь 
все будет изучено 
и многие тайны найдут 
свои ответы. 

И даже фрагмент древней 
сгоревшей хижины, в ко-
торой сохранился горшок 
с зерном. 
Вторая наша экспедиция 
была в район ГРЭС «Се-
верная». 
Северное побережье Аб-
шерона – скалистое, там 
рифы, которые погубили 
немало судов. Например, в 
сентябре 1857 года у мыса 
Шоулан затонул колесный 
пароход «Куба» – транс-
портное судно с гидрогра-
фической экспедицией на 
борту. На дне до сих пор 
остались его фрагменты. 
Нашли мы и несколько 
проржавевших ружей. А 
один из археологов – Вла-
димир Молчанов – был 
просто одержим поисками 
судового сейфа, ведь там 
могли сохраниться экспе-
диционные документы и 
деньги. Сейф он так и не 
нашел, потому что тяже-
лые предметы очень часто 
затягивает в ил, уже и не 
докопаешься. 
Молчанов знал тот район 
Каспия как свои пять паль-
цев, и его самостоятельные 
погружения нередко дава-
ли интересные результаты. 
Например, однажды он 
поднял груз слоновых бив-
ней с какого-то купеческо-
го судна. Правда, никому 
не сказал, где именно. А 
чтобы Квачидзе не ругал 
его за «черную археоло-
гию», Молчанов передал 
ему другую находку – боль-

шую серебряную бра-
тину (старорус-

ская чаша) с 
надписью «Пей 

на здоро-
вье!».

ЭКСПЕДИЦИИ И НАХОДКИ

КЛАД В БАКИНСКОЙ БУХТЕ



Согласно данным национальных 
статистических служб, совокупный 
ВВП Южного Кавказа в 2023 году 
составил $127,8 млрд, что более чем 
на $2,1 млрд больше показателя 
предыдущего года. Из них $72,3 
млрд (123 млрд манатов), или 59%, 
приходится на долю Азербайджана, 
$23,5 млрд (9 трлн 502 млрд 778,6 
млн драмов), или 16 %, – на долю 
Армении и $32 млрд (86 млрд лари), 
или 25%, – Грузии. 

АЗЕРБАЙДЖАН:
РЕСТРУКТУРИЗАЦИЯ ЭКОНОМИКИ
Несмотря на негативные тренды в 
мировой экономике и волатильность 
цен на энергоресурсы, наблюдавшие-
ся в минувшем году, азербайджанская 
экономика демонстрировала устойчи-
вые темпы развития. Так, в прошлом 
году Азербайджан осуществил торго-
вые операции с зарубежными страна-
ми на сумму $51 млрд 184 млн. Кроме 
того, Баку увеличил свои стратегиче-
ские валютные резервы на 17% – до 
$68,5 млрд. При этом государствен-
ный внешний долг сократился до 
$6,4 млрд, или менее чем 9% ВВП. 
В долгосрочном плане с целью обе-
спечения стабильности макро-

экономических показателей прави-
тельство среди первоочередных мер 
рассматривает возможность реструк-
туризации госсектора. Это позволит 
повысить отдачу со стороны крупных 
госкомпаний. С этой целью Госу-
дарственной службе по вопросам 
имущества поручено до конца теку-
щего года подготовить предложения 
о мерах по привлечению частных 
инвестиций в ведущие госкомпании 
и предприятия, которые будут пред-
ставлены в Администрацию Прези-
дента Азербайджана. 
Целью данных мер является про-
ведение институционных реформ 
на госпредприятиях; продолжение 
мероприятий по реструктуризации 

и оздоровлению в госкомпаниях; 
привлечение частных инвестиций 
за счет снижения госдоли; расшире-
ние участия граждан Азербайджана 
в управлении госпредприятиями; 
применение корпоративного управ-
ления; развитие рынка ценных 
бумаг. 
Азербайджанское правительство в 
ближайшие годы рассчитывает по-
высить долю ненефтяного сектора в 
структуре ВВП. Ненефтяной экспорт 
из Азербайджана по итогам 2023 
года составил $3,3 млрд, что на 9,8% 
больше показателя 2022-го. Ставится 
задача удвоения этого показателя до 
2026 года за счет роста числа экспор-
тоориентированных предприятий. 
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$72,3 млрд 
(123 млрд манатов), 

или 59% 

$23,5 млрд 
(9 трлн 502 млрд 

778,6 млн драмов), 
или 16% 

$32 млрд (86 млрд лари), 
или 25% 

АЗЕРБАЙДЖАН

АРМЕНИЯ

ГРУЗИЯ

ИЛЬГАР ВЕЛИЗАДЕ

Статистические службы государств Южного Кавказа и международных ор-
ганизаций начали публиковать показатели экономического развития Азер-
байджанской Республики, Армении и Грузии за минувший 2023 год.

ОСНОВНЫМИ ИНВЕСТОРАМИ ГРУЗИНСКОЙ ЭКОНОМИКИ ВЫСТУПАЮТ ТУРЦИЯ И АЗЕРБАЙДЖАН 

ЮЖНЫЙЮЖНЫЙ
КАВКАЗКАВКАЗ
ГОДУГОДУВ ПРОШЛОМВ ПРОШЛОМ

ввп южного 
кавказа

%
%

%59
25
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Грузинская экономика 
в 2023 году выросла на 
7%. Рост грузинской 
экономики во многом 
был также обусловлен 
геополитическими 
процессами, влияющи-
ми на страны региона. 
Прежде всего 
речь идет 
о россий-
ско-укра-
инских 
отноше-
ниях. 
В то же 
время в 
отличие от 
соседней Армении, тор-
говый оборот Грузии и 
России в прошлом году 
составил почти $2,5 
млрд, что на 3% меньше 
показателя 2022-го. 
Это связано с запретом 
грузинских властей на 
экспорт и реэкспорт ав-
томобилей из Евросою-
за в Россию и Беларусь. 
В целом в последние 
два года реэкспорт авто 
стал одной из крупней-
ших статей экспорта 
Грузии. В 2023 году 
он достиг $1,17 млрд, 
т.е. почти 33% всего 
экспорта. 
В целом же в минувшем 
году внешнеторговый 
оборот Грузии соста-
вил $21,53 млрд, что 
на 12,5% больше, чем в 
предыдущем. Причем 

крупнейшим торговым 
партнером Грузии с 
торговым оборотом в 
$2,98 млрд была Тур-
ция. 
Рост грузинской эко-
номики в 2023 году 
во многом обусловлен 

развитием прямых 
иностранных 
инвестиций. 
Грузия в значи-
тельной степе-
ни зависит от 
иностранных 

инвестиций, что 
позволяет пра-
вительству осу-

ществлять программы 
по стимулированию их 
притока. Приток ПИИ в 
грузинскую экономику 
в 2023 году позволяет 
говорить об успешности 
этой политики. Как из-
вестно, основными ин-
весторами в грузинскую 
экономику выступают 
Турция и Азербайджан. 
Экономический рост 
в Грузии во многом 
базируется на доходах 
от туристической от-
расли. В прошлом году 
иностранные туристы 
потратили в этой стране 
$4,1 млрд, что на 20,5% 
больше показателя 
2022-го. В совокупно-
сти объем денежных 
переводов и доходы от 
туризма составляют бо-
лее 20% ВВП Грузии. 

Экономика соседней Армении по 
итогам 2023 года выросла на 8,7%. 
Во многом это объясняется динами-
кой во внешней торговле. В то же 
время в сравнении с показателями 
прошлого года темпы роста армян-
ской экономики заметно замедли-
лись (в 2022 г. – 12,6%). 
Показатели свидетельствуют, что 
драйверами роста ВВП в прошлом 
году выступили в большей степени 
торговый сектор – 25,7%, сфера стро-
ительства – 14,8%, услуги – 10,3% и 
в чуть меньшей степени промсектор 
– 4,1%. 

По-прежнему серьезное влияние на 
экономическую ситуацию в Армении 
оказывало российско-украинское 
противостояние. Так, доля реэкспор-
та во внешней торговле Армении 
продолжала оставаться высокой. В 
2023-м по сравнению с предыдущим 
годом экспорт Армении вырос на 
55,3% – с $5,4 млрд до $8,4 млрд. 
Импорт за тот же период увеличился 
на 40,2% (с $8,8 млрд до $12,3 млрд). 
В целом товарооборот Армении с Рос-
сией побил прошлогодний историче-
ский рекорд и составил $7,3 млрд. А 
весь объем внешнеторгового оборота 

Армении в 2023 году вырос на 46% и 
достиг примерно $20,7 млрд. 
По общему мнению экспертов, такие 
высокие показатели достигнуты в ре-
зультате политики обхода санкций, 
на что западные страны закрывают 
глаза. Тем не менее, Армения про-
должает оставаться самым крупным 
должником из всех региональных 
стран. Совокупный государственный 
долг Армении, по данным на 31 дека-
бря 2023 года, составил $11,8 млрд, 
увеличившись на $638 млн по срав-
нению с 30 ноября того же года. Это 
около 48,4% ВВП. 

Армения: реэкспорт «санкционки»

Грузия: 
туризм плюс 
инвестиции

В 2023 году 
иностранные 
туристы 
потратили 
в Грузии 
$4,1 млрд 

Согласно данным национальных статистических служб, 
совокупный ВВП Южного Кавказа в 2023 году составил $127,8 млрд, 
что более чем на $2,1 млрд больше показателя предыдущего года



Повышение зарплаты всегда 
радует. Средняя оплата тру-
да в Баку к началу этого года 
увеличилась еще на 6,8% и 
немного не дотянула до 1200 
манатов. Обычно оклады по 
стране скромнее столичных, но 
и они возросли до 940 манатов. 
Ну чем не повод для хорошего 
настроения? Впрочем, конечно, 
это совсем не означает, что ров-
но столько получают все наши 
жители. Ведь речь идет о но-
минальной цифре, а выводится 
она делением фонда зарплаты 
на количество всех тружеников. 
Если же оставить за скобками 
среднее арифметическое, то 
оклады варьируются от очень 
высоких до умеренных и самых 
низких. 

КОМУ ПЛАТЯТ 
БОЛЬШЕ ВСЕХ
Считается, что зарплата у работ-
ников банковской, энергетиче-
ской и страховой сферы самая 
высокая. Обычно больше всех 
получают в нефтегазе и горнодо-
бывающей сфере – средняя зар-
плата в этих отраслях достигает 
$3 тыс. На плату выше средней 
претендуют сотрудники бан-
ковской и страховой сферы. Как 
утверждает статистика, высоки-
ми доходами могут похвастаться 
работники воздушного и водного 
транспорта, а также IT-специа-
листы. Оклады депутатов и руко-
водителей организаций, финан-
сируемых из госбюджета, тоже 
выше среднего. Меньше всего 
получают на позиции помощ-
ника воспитателя детского сада, 
работника почтовой службы и 
уборщицы. 
Недаром говорят, что сред-
няя планка зарплаты – это 
все равно что средняя тем-

пература по местности: где-то 
она растет, на зависть осталь-
ным, а где-то стоит на месте. 
К тому же доходы разнятся не 
только по отраслям. Зачастую 
на их величину влияет и место 
работы. Например, официально 
самые низкие доходы были в 
Гахе, а также Барде и Агдаме 
– там граждане получали чуть 
больше минимального уровня. 
А самые высокие – в столице и 
других крупных городах респу-
блики. 
По Баку доходы обычно выше, а 
на «бюджете» подчас получают 
гораздо меньше, чем в пре-
стижной частной компании. И 
это естественно, ведь в столице 
сосредоточены самые высокодо-
ходные рабочие места. Зарплата 
у всех тружеников тоже не мо-
жет быть одинаковой, поэтому 
многие местные экономисты бе-
рут за основу медианную, пола-
гая, что она отражает ситуацию 
в более приближен-
ном к реальности 
ракурсе. Однако 
профильные 
структуры 
предпочи-
тают выво-

дить показатели делением 
фонда начисленной заработной 
платы сотрудников на их сред-
несписочную численность. 

ЧЕГО ОЖИДАТЬ 
ОТ ЭТОГО ГОДА? 
Статистика говорит, что доходы 
наши растут, но ведь и цены 
не стоят на месте. Если за год 
номинальная зарплата жителей 
республики поднялась на 11,2%, 
то потребительская инфляция 
не превысила 8,8%. Первен-
ство в этой гонке – за 
средней зарплатой. 
Фактически за 
вычетом роста 
цен реальная 
зарплата в стра-
не выросла на 
2,2%. Хотя закон 
и не обязывает 
коммерческие пред-
приятия увеличивать 
жалование на величину 
инфляции, оклады в этой сфере 
поднялись в среднем на 11%. 
Повезло и бюджетникам – 

причиной повышения стал 
подросший на 15% с января 
минувшего года минималь-
ный размер оплаты труда. 
Самая маленькая зарплата 
потянула за собой доходы 
сотен тысяч бюджетников. 

Хотя в наступившем 
году этого не 

произошло, 
все у нас 
только на-

чинается. 
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ДЖАВАД ИСКЕНДЕРОВ 

По итогам года можно 
ожидать дальнейшего 
роста зарплаты, считает 
доктор экономиче-

ских наук, профес-
сор Фикрет Юси-

фов. 
– Помимо пенсий, 
которые вырос-
ли на процент 
роста зарплаты 
за прошлый год, 

с января увели-
чилась и зарплата 

военнослужащих, – 
сообщил наш эксперт. 

– Правда, в госказне пока 
не заложены средства 
для повышения зарплаты 
работникам бюджетных 
организаций. Но не ду-
майте, что их оклады уже 
не поднимутся, – обычно 
госбюджет пересматри-
вают по итогам первого 
полугодия. И если эконо-
мические показатели бу-
дут в норме, а бюджетные 
доходы превысят ожида-
ния, к этому вопросу еще 
могут вернуться. 
Ф.Юсифов напомнил, что 
за четыре года минималь-
ная заработная плата вы-
росла троекратно, и это 
еще не предел. Зарплату 
бюджетникам могут 
повысить, но это будет 
зависеть от финансовых 
возможностей «государ-
ственного кошелька». 

Работать в 
столице вы-
годнее, чем 

в регионах, – 
средние окла-

ды в Баку, 
как правило, 
больше. Но 
зарплата по 
республике 
растет дина-
мичнее сред-
него дохода 
столичных 
жителей. А 

главная при-
ятная новость 
заключает-
ся в том, что 
прибавки к 

доходам пре-
высили темпы 
прироста цен. 

ЗАРПЛАТА: КТО СКОЛЬКО
ПОЛУЧАЕТ?
ПО ИТОГАМ ГОДА МОЖНО ОЖИДАТЬ ДАЛЬНЕЙШЕГО РОСТА ДОЛЖНОСТНЫХ ОКЛАДОВ 

По итогам
первого
полугодия

За вычетом 
роста цен 

реальная зар-
плата в стране 

выросла 
на 2,2% 

По гендерному признаку
Эксперты Международной 
организации труда доказа-
ли, что различия в доходах 
сотрудников по гендерному 
признаку действительно 
существуют. И это почти 
везде. Так что вопиющее 
неравенство полов в опла-
те труда – не новость для 
человечества. Например, в 
Европе женщины получают 
почти на 15% меньше, чем 
мужчины, причем за одну и 
ту же работу. А женщины в 
Азербайджане, занимающие 

одинаковую с мужчинами 
должность, получают лишь 
63% их заработной платы. 
Например, еще в 2018 году 
при средней «мужской» 
зарплате 670,2 AZN пре-
красная половина рынка 
труда получала лишь 
360,8 AZN. Через год окла-
ды женщин и мужчин под-
росли до 443,4 и 764,8 AZN 
соответственно. В 2020 году 
«женская» зарплата соста-
вила 525,6 AZN, а «муж-
ская» – 830,2AZN, а в 

2021-м женщины получали 
552,2 маната при среднем 
«мужском» окладе 851,7 
маната. В общей сложности 
заработная плата женщин 
в Азербайджане уступает 
ежемесячному заработку 
мужчин на 35,8%. Работа-
ющих мужчин у нас тоже 
больше: по статистике лишь 
39,5% наемных работников 
– женщины. 
То, что «мужская» зарплата 
у нас обгоняет «женскую», 
признают в Государствен-

ном комитете по проблемам 
семьи, женщины и ребенка. 
К решению этой пробле-
мы намерены подойти во 
всеоружии в обновленном 
трудовом законодательстве. 
Недаром эксперты Между-
народной организации тру-
да разработали поправки в 
местный Трудовой кодекс 
и вытекающие из него пра-
вовые акты. Более того, для 
борьбы с этой несправедли-
востью в республике прове-
дут специальные реформы. 

По гендерному признакуПо гендерному признаку
ли, что различия в доходах 

Азербайджане, занимающие 

По гендерному признаку



Так ли это на самом деле? Если 
верить публикациям в наших 
СМИ, на рынке недвижимости 
главного города страны оживи-
лось предложение, а спрос утих 
в ожидании лучших времен. 
Желающих продать квартиру 
хоть отбавляй, но очень мало 
потенциальных покупателей. 
Поэтому в сфере купли-про-
дажи квадратных 
метров новостроек 
и на «вторичке» 
сейчас антракт, 
а чем все за-
кончится, пока 
неизвестно. 
Неспроста все 
это время цены 
росли как на 
дрожжах.
По словам участни-
ков рынка, недвижимость для 
наших граждан – и выгодное 
вложение, и возможность зара-
ботать на ренте. Вот и ринулась 
масса покупателей раскупать 
дорожающие городские апар-
таменты. Разумеется, такая 
волна спроса не могла пройти 
без последствий. Цена квадра-
та столичного жилья выросла 
настолько, что отбила всякое 
желание инвестировать в жи-
лую недвижимость. Так ли это 
на самом деле, редакция газеты 
«Каспий» разбирается в беседе 
с исполнительным директо-
ром Ассоциации риелторов 
Эльнуром Азадовым. 
l С этим утверждением можно 
согласиться, но только отча-
сти, – говорит наш собеседник. 
– Нельзя сказать, что продажи 
остановились, но сделки по 
купле-продаже сократились 
почти вдвое. По большей части 
это вызвано тем, что в конце 
года снизились темпы ипотеч-
ного кредитования. Например, 
в прошлом году долгосрочные 
кредиты на покупку жилья 
оформляли очень активно, ведь 
цены на недвижимость у нас по-
стоянно росли. По мере подоро-

жания осталось совсем не много 
потенциальных покупателей, 
которые могут приобрести квар-
тиру сразу. В этом уже не по-
могают главные составляющие 
успешного накопления денег на 
покупку жилья – планирование, 
жесткий семейный бюджет и 
отсутствие лишних расходов. 

l И поэтому сейчас вся на-
дежда на ипотеку?  
l Да, все это время люди ак-

тивнее откладывали день-
ги на первоначальный 

взнос и обращались к 
коммерческой и госу-
дарственной ипотеке. 
Все это еще больше 
провоцировало подо-

рожание, потому что 
предложение на рынке 

растет сравнительно не 
сильно. Его немного даже для 
спроса, который подстегивает 
рост ипотечного кредитования. 
И вот к середине декабря бан-
ки исчерпали свои ипотечные 
ресурсы, кредитование на по-
купку квартир остановилось, 
соответственно и продажи 
упали. Ведь во второй половине 
декабря и практически весь ян-
варь ипотечные кредиты почти 
не выдавались. Сейчас долго-
срочное кредитование жилья 
возобновили, но пока сильного 
возбуждения на рынке еще не 
наблюдается. Думаю, ситуация 
со спросом и предложением 
прояснится под занавес марта. 

l Последующий рост по-
купательской активности 
приведет к дальнейшему 
повышению цен на столич-
ное жилье? 
l Дальнейший ценовой рост 
на этом рынке неизбежен. 
Пока еще трудно сказать, 
насколько вырастут цены. 
Предположительно, в этом 
году стоимость квадрата 
поднимется еще на 10%, 
потому что предложение 
от строительных компа-
ний на рынке падает, 

сейчас его не много по сравне-
нию с растущим спросом. Мало 
оптимального предложения, 
которое отвечало бы запросам 
потенциальных покупателей. 
Особенности формирования 
ипотечного спроса заключаются 
в том, что ипотека торопит че-
ловека, вынуждает его быстро 
определиться с вариантом, по-
тому что сроки принятия реше-
ния ограничены. И покупатель 
фактически вынужденно приоб-
ретает то, что ему предлагают. 
В результате ускоряется про-
цесс принятия решений. Если 
вы покупаете недвижимость, 
располагая деньгами, то на вы-
бор уходит несколько месяцев. 
Другое дело ипотека – в сжатые 
сроки вам надлежит найти и 
купить недвижимость. Поэтому 
граждане принудительно пере-
плачивают, а торг идет не так 
активно. 
На подорожании сказывает-
ся и фактор высокого спроса. 
Начиная с 2020 года цены на 
недвижимость и особенно на 
жилищный фонд выросли в 
среднем на 30%. Высокий спрос 
диктуют жилые районы сто-
лицы, особенно на пе-
риферии. Там более 
высокий уровень 
продаж из-за 
менее высоких 

цен. При этом интерес к дачным 
домам и цены на них упали в 
зимнее время, но остаются ста-
бильными на рынке строитель-
ных земельных участков. 
l Могут ли граждане оси-
лить высокие ставки по 
коммерческой ипотеке и 
все ли виды кредитования 
на покупку жилья работа-
ют?
l Сегодня одинаково работают 
все виды ипотеки – льготная и 
внутренние ипотечные кредиты 
банков. К сожалению, ограни-
чены возможности по социаль-
ной ипотеке. Ее максимальный 
размер не превышает 100 тысяч 
манатов. Сложно найти кварти-
ру в столице за 115 тысяч – та-
кую сумму вы получаете вместе 
с первичным 15-процентным 
платежом. Поэтому многие по-
купатели берут по этой льготной 
линии более дешевое жилье. 
Есть еще коммерческая ипо-
тека – она выдается под 8-13% 
годовых. 

l Часто приходится слы-
шать, что покупка сто-
личной квартиры – при-

быльная инвестиция и 
возможность зарабо-

тать на ренте… 
l Конечно, имея 
на руках крупную 
сумму, люди раз-
мышляют, как ею 
выгоднее распоря-

диться – положить 
деньги на счет в банке 

или купить жилье. Срав-
нивая доходность банковских 
депозитов и недвижимости, 
второй вариант, безусловно, вы-
годнее. Ведь люди рассуждают 
примерно так: положив деньги 
в банк, их можно забрать через 
год и заработать на этом 6-7%. 
Столичные апартаменты прино-
сят двойную выгоду, поскольку 
цены на них растут, но при этом 
можно неплохо заработать на 
ренте. Держать деньги в банках 
сейчас менее выгодно, доходнее 
вкладывать в недвижимость. 
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ТАМИЛА ХАЛИЛОВА

Говорят, что несколько месяцев кряду 
рынок столичных квартир находится 
в застое из-за чрезмерно высокого 
роста цен. Предложение превысило 
спрос, а желающих обзавестись ква-
дратными метрами – кот наплакал. 

СПРОС НА СТОЛИЧНЫЕ КВАРТИРЫ ВОССТАНОВИТ ИПОТЕЧНОЕ КРЕДИТОВАНИЕ

ВЫГОДАВЫГОДАВЫГОДАВЫГОДА
В КВАДРАТЕВ КВАДРАТЕВ КВАДРАТЕВ КВАДРАТЕ
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Сегодня 
благодаря 
развитию 
технологий 
пациент мо-
жет получить 
медицинскую 
консультацию 
дистанцион-
но. Телемеди-
цина во мно-
гих странах 
набирает обо-
роты, и у нас 
в Азербайд-
жане рас-
сматривают 
возможности 
ее широкого 
применения. 

Когда телемедицина может при-
меняться? В первую очередь – при 
первичной диагностике. Например, 
человека чувствует себя неважно, а 
жалобы при этом неспецифические. 
– Скажем, у пациента болит голо-
ва, но ведь причин головной боли 
может быть множество: невралгия, 
инфекция и т.д. Если он поедет в по-
ликлинику, то вполне вероятно, ему 
придется выстоять немалую оче-
редь, а за границей и вовсе попасть 
на прием к врачу можно только 
через несколько дней, а то и недель. 
Это усложняет жизнь пациенту. А с 
помощью различных инструментов 
телемедицины он сможет сориен-
тироваться, понять хотя бы направ-
ление, куда ему следует двигаться, 

и записаться на прием к узкому 
специалисту. Это существенно сэко-
номит ему время. 
Так, недавно FDA (Управление по 
контролю качества пищевых про-
дуктов и лекарственных средств 
США) одобрила аппарат для диагно-
стики, который более точно диагно-
стирует рак кожи. Например, если 
дерматологи правильный диагноз 
ставили в 85% случаев, то оборудо-
вание не ошибалось в 95%, – гово-
рит врач.
Благодаря телемедицине можно 
будет дистанционно выписывать 
рецепты на ряд препаратов. Сна-
чала разрешить выписывать таким 
образом ограниченное количество 
препаратов, а затем постепенно рас-

ширять список. Сейчас, по словам 
нашего собеседника, теледиагно-
стика вышла на такой уровень, что 
врачам большую часть информации 
о пациентах дают анализы. А когда 
диагноз поставлен верно, уже 
не важно, как будет выписан 
рецепт – в программе или на 
бумаге. Если люди принима-
ют лекарства пожизненно 
и им нужно просто прод-
левать рецепт, то после 
прохождения стандарт-
ного опросника, если 
не появилось новых 
жалоб и не нужны но-
вые обследования, можно 
будет продлевать его дистан-
ционно. 

Телемедицина – один из 
самых динамично развива-
ющихся сегментов здраво-
охранения. По некоторым 
подсчетам, к 2026 году ее 
мировой рынок достигнет 
$175 млрд – вчетверо больше-
го объема, чем до пандемии в 
2019-м. 

ЗАПУЩЕН НОВЫЙ СЕРВИС
Телемедицина очень удобна – не 
надо никуда идти или ехать, потребу-
ется лишь гаджет с доступом в интернет. 
Особенно полезна она при первичной кон-
сультации и расшифровке анализов. Это 
важный инструмент для пожилых людей, 
которым сложно передвигаться на большие 
расстояния, для тех, кто живет в отдаленной 
местности, для хроников. В целом телеме-
дицина экономит время пациента и снижает 
нагрузку на объекты здравоохранения. 
Впервые в стране она была запущена в осво-
божденном от оккупации селе Агалы Занги-
ланского района. А для начала реализовали 
пилотный проект, позволивший определить 
наиболее эффективные варианты. 
Советник министра здравоохранения Руфат 
Гаджиалибеков заявил, что планируется 
изучение сценариев удаленного наблюдения 
за пациентами посредством этого сервиса. 
Кроме того, его внедрение требует соответ-
ствующего законодательства, над чем еще 

предсто-
ит порабо-
тать совместно с 
определенными государствен-
ными регуляторами и структурами, вов-
леченными в процесс.

ПАНДЕМИЯ КАК ПОЛИГОН 
Главврач одной из частных клиник, тера-
певт-гепатолог Заур Оруджев подчер-
кнул в беседе с «Каспием», что Азербайд-
жану пора начать развивать телемедицину, 
иначе он сильно отстанет от многих го-
сударств. Телемедицина уже становится 
нормой жизни, за ней – будущее. Пандемия 
коронавируса продемонстрировала возмож-

но-
сти 

этого 
формата, 

тогда как ра-
нее многие участники 

медицинского рынка, в том числе 
и врачи, относились к подобной возможно-
сти весьма скептически. 
– Тогда было проверено на практике, что 
сервис работает прекрасно, а в некоторых 
случаях оказание медицинских услуг эф-
фективно и без очного контакта. Это палоч-
ка-выручалочка, особенно в сфере обязатель-
ного медицинского страхования. Главный 
вопрос, которым необходимо задаться, – как 
быстро и максимально эффек-
тивно реализовать ее? 

Сервис поможет охва-
тить медицинскими 
услугами еще большее 
число пациентов, да 
и процесс ускорится. 
Более того, это по-
зитивно скажется на 
регионах, где острая 
нехватка тех или иных 
врачей. Конечно, все 
это возможно только 
при наличии скорост-
ного интернета в лю-
бом уголке страны. 
Так что же еще нужно, 
чтобы телемедицина у 
нас заработала? 
– Необходимо оциф-
ровать медицину в 
Азербайджане, создав 
общую базу данных. 
У каждого врача, па-
циента, препарата, 
медицинского учреж-
дения в ней должен 
быть свой ID. К этой 
базе должны подклю-
чаться различные 
программы, такие 
как «Электронный 
рецепт», программное 
обеспечение Мин-
здрава, TƏBİB, част-
ного медицинского 
сектора и т.д. Можно 
сделать хороший про-
дукт, но он не будет 
эффективным, если 
находится в вакууме. 
Именно это сейчас 
происходит с систе-
мой «Электронный 
рецепт». Только ког-
да в Азербайджане 
появится централи-
зованная цифровая 
медицинская инфра-
структура, в аптеках 
наконец перестанут 
без рецептов прода-
вать антибиотики и 
другие препараты. 
Что касается подго-
товки врачей к этому 
новому для них фор-
мату, то начинающих 
медиков надо обучать 
этому со студенческой 
скамьи, а для сфор-
мировавшихся специ-
алистов проводить 

тренинги. Но 
прежде чем 

готовить 
к такой 
медици-
не, нужно 
создать 
удобное 

цифровое 
простран-

ство для всех 
его участни-
ков, – резю-
мировал наш 
эксперт. 

В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ – ПРИ ДИАГНОСТИКЕ

Электронный рецепт

ЕЛЕНА МАЛАХОВА

ВПЕРВЫЕ В СТРАНЕ ТЕЛЕМЕДИЦИНА ЗАПУЩЕНА В ОСВОБОЖДЕННОМ ОТ ОККУПАЦИИ СЕЛЕ АГАЛЫ

Заур Оруджев

 К 2026 году 
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достигнет
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МЛРД

ТЕЛЕМЕДИЦИНА,
или ЗДОРОВЬЕ 
В СМАРТФОНЕ



Не в последнюю очередь 
эти недомогания носят 
неврологический харак-
тер. Речь идет о состоя-
нии, при котором посто-
янно хочется спать, тянет 
на вредную еду, сложно 
сосредоточиться на учебе 
и работе, пропадает ин-
терес даже к любимым 
занятиям, появляется 
раздражительность, че-
ловек становится мрач-
ным и угрюмым. Если 
такое случается время от 
времени, это нормаль-
но – невозможно всегда 
оставаться бодрым и ве-
селым. Но если процесс 
затянулся, это может 
означать проблемы с фи-
зическим и ментальным 
здоровьем. 
Замечено, что в холодное 
время года многие люди 
чаще страдают от голов-
ной боли. Недомогание, 
известное как «холо-
довая головная боль», 
чаще всего поражает 
женщин и тех, кто стра-
дает мигренью.
Врач-невролог – док-
тор медицинских 
наук, профессор ка-
федры физиотерапии 
и медицинской реа-
билитации Азербайд-
жанского медицин-
ского университета 
Садагат Гусейнова
поясняет, что причины 
возникновения холо-
довой головной боли 
до конца не изучены. 
Предположительно она 
связана с сужением или 
расширением сосудов 
при терморегуляции 
или раздражением вет-
вей тройничного нерва. 
Чаще всего такая боль 
возникает на холоде и 

проходит, когда человек 
согревается, то есть для 
облегчения состояния 
следует зайти в теплое 
помещение и выпить 
горячего чая. Если же 
боль возникает часто и 
сохраняется длительное 
время, следует прокон-
сультироваться со специ-
алистом. 
Есть теория, что от боли 
можно избавиться пу-
тем закаливания. Сон в 
прохладной комнате и 
регулярный бодрящий 
душ могут «натрениро-
вать» температурные 
рецепторы и снизить их 
чувствительность.

ГОРМОН СЧАСТЬЯ 
РЕГУЛИРУЕТ 
НАСТРОЕНИЕ
z Может ли перепад 
температур форми-
ровать метеозависи-
мость?
z Чувствительные к из-
менениям погоды люди 
хуже себя чувствуют в 
период резкого потепле-
ния или похолодания 
из-за проблем с нервной 
системой. Много стрес-
сов, адаптации к пере-
падам температуры нет, 
потому что за это как раз 
отвечает вегетативная 
нервная система. Поэ-
тому начинаются ми-
грени, повышается 
артериальное дав-
ление, наблюдается 
нехватка сил и энер-
гии, сонливость и 
апатия.
z Если в 
прохладное 
время года 
человек 
постоян-
но чув-
ствует 
себя по-

давленным, о чем это 
свидетельствует?
z В определенной сте-
пени речь может идти о 
сезонном аффективном 
расстройстве (САР), при-
чиной которого может 
быть нарушение баланса 
нейромедиаторов – осо-
бых веществ, влияющих 
на работу мозга. В раз-
витии САР особую роль 
играют серотонин и ме-
латонин. Серотонин так-
же известен как «гормон 
счастья» – он регулирует 
настроение.
Исследования показыва-
ют, что зимой у некото-
рых людей синтез этого 
нейромедиатора снижа-
ется. Возможно, из-за 
дефицита витамина D, 
который участвует в син-
тезе серотонина, а также 
другими опосредован-
ными путями влияет на 
эмоциональный фон.

СОЛНЦЕ, ВОЗДУХ 
И ВОДА – НАШИ 
ЛУЧШИЕ ДРУЗЬЯ
z Весна – время не 
только пробуждения 
природы, но и обо-
стрения многих хро-
нических заболева-
ний. Как подготовить 
свой организм – в 

первую очередь 
нервную си-

стему – к этой 
прекрасной 
поре?
z Весной дей-

ствительно 
обостря-

ются 
мно-
гие 

не-

врологические заболе-
вания. Частая перемена 
погоды, перепады ат-
мосферного давления и 
геомагнитные бури не-
гативно влияют на само-
чувствие. При этом часто 
происходит неконтроли-
руемое понижение или 
повышение давления, 
учащаются головные 
боли, головокружение. 
Перепады давления – 
это всегда высокий риск 
возникновения инфар-
ктов и инсультов. При-
чина – биологическая 
перестройка природных 
процессов: изменяют-
ся погодные условия, 
увеличивается световой 
день. Организм человека 
бурно реагирует на эти 
явления. Изменения 
в гормональном фоне, 
иммунной системе и 
биологических часах 
дают толчок органам и 
системам, которые по-
ражены хроническими 
заболеваниями и из-за 
своей патологической 
слабости не могут быстро 
и качественно перестро-
иться. Это и вызывает 
ухудшение состояния.
z Чему следует уде-
лить особое внима-
ние?
z Сбалансированному 
режиму труда, отдыха 
и питания: стараться 
просыпаться и ложиться 
спать в одно и то же вре-
мя, уделять достаточное 
время прогулкам на 
свежем воздухе, позабо-
титься о витаминотера-
пии по показаниям (под 
контролем лечащего 
врача), не забывать о 
физкультуре и спорте, но 
интенсивность трениро-
вок на некоторое время 
сократить. 

14 ЗДОРОВЬЕ

ГАЛИЯ АЛИЕВА

Начало марта – это время, когда зима еще не закончилась, а весна еще 
не началась. Ее приход ожидается в третьей декаде месяца. А до того, 
учитывая, что февраль отличился минусовой температурой, многие из 
нас по-прежнему испытывают так называемые зимние недомогания. 
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z Понятно, что 
любое ухудше-
ние состояния 
– повод незамед-
лительно обра-
титься к врачу, 
заниматься са-
молечением не 
стоит. А с какими 
проблемами к 
вам чаще всего 
обращаются па-
циенты? 
z С головными 
болями, головокру-
жением, онемением 
рук и ног, болью в 
шее и спине, сни-
жением внимания, 
памяти, тревож-
ностью. Часто па-
циенты жалуются 
на нарушение сна, 
судороги в ногах, об-
мороки, слабость в 
конечностях и даже 
нарушение речи. В 
этих случаях паци-
ент проходит обсле-
дование. И все чаще 
мы сталкиваемся с 
такими диагнозами, 
как остеохондроз, 
грыжа позвоноч-
ника, хроническая 
недостаточность 

кровоснабжения 
головного мозга, 
деменция, нейропа-
тия, полинейропа-
тия, функциональ-
ные расстройства 
нервной системы, 
эпилепсия, демили-
низирующие заболе-
вания, последствия 
острого нарушения 
мозгового крово-
обращения.
z Как повлияла 
пандемия корона-
вируса на разви-
тие неврологиче-
ских нарушений?
z Почти все пере-
болевшие новой 
коронавирусной 
инфекцией SARS-
CoV-2 отмечают 
изменения, проис-
ходящие с нервной 
системой – как 
центральной, так и 
периферической. 
Причем последствия 
остаются надолго. И 
пока непонятно, воз-
можны ли какие-то 
проявления этого 
воздействия в даль-
нейшем, в отсрочен-
ной перспективе.

Ковид ударил 
по нервам
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САЛАМ, НОВРУЗ! 
ВЕРНИСАЖ 2 МАРТА 202415

В Азербайджанском националь-
ном музее искусств открылась 
выставка «Салам, Новруз!», 
приуроченная к перво-
му предвестнику весеннего 
праздника – Су чершенбеси – 
вторнику Воды. 

Перед входом в 
тематические залы 
выставки публике 
представлены жи-
вопись и графика 
азербайджанских 
художников разных 
поколений, отра-
зивших в своем 
творчестве тему Но-
вруз байрамы.
Разнообразные об-
ряды и признаки 
встречи Новруза 
– праздничная 
выпечка, хонча с 
многочисленными 
сладостями, кра-
шеными яйцами, 
свечами и зеленой 
шапкой семени, 
прыжки через ко-
стер, петушиные 
бои, выступления 
канатоходцев, тан-
цы – запечатлены 
на полотнах мэтров 
азербайджанского 
изобразительного 
искусства. 
Эта часть экспози-
ции – своего рода 
путешествие во 
времени, связанное 
с Новруз байра-
мы. Начинается 
оно с акварелей 
основоположни-
ка современной 
азербайджанской 
живописи Азима 

Азимзаде и продол-
жается жанровыми 
полотнами таких 
видных мастеров 
кисти разных лет, 
как Ваджия Саме-
дова, Наджафгулу 
Исмайлов, Гасан 
Хагвердиев, Эльми-
ра Шахтахтинская, 
Садиг Шарифзаде, 
Халида Сафарова, 
Сара Манафова, 
Эльбек Рзакулиев.
Изобразительное 
искусство 1960-
1970-х годов невоз-
можно вообразить 
себе без такой 
разновидности гра-
фики, как гравюра. 
Она представлена 
здесь работами Ма-
рал Рахманзаде, Ал-
тая Гаджиева, Джа-
миля Муфидзаде.
Природу на выстав-
ке представляют 
весенние пейзажи с 
цветущими полями, 
садами и лугами: 
реалистичные – у 
Давуда Кязымова и 
Махмуда Тагиева, 
лирико-поэтиче-
ские – у легенды 
азербайджанского 
искусства Саттара 
Бахлулзаде.
Выставка продлит-
ся до 15 апреля.

В зале, посвященном Йел чершен-
беси – вторнику Воздуха, среди 
прочих экспонатов можно увидеть 
духовой инструмент – камышовую 
флейту «ней», украшенную резь-
бой. А также, например, традици-
онные для Азербайджана веера в 
виде флажка-флюгера с расшитым 
золотом экраном в форме секиры. 
Зал, посвященный Торпаг чершен-
беси – вторнику Земли, украшают 
ковры, вышивки и другие изделия с 
орнаментами, символизирующими 
почву и плодородие. Например, 
карабахский ковер XIX века «Аг 

чичякляр» (Белые цветы). Вторник 
Земли еще называют Илахыр чер-
шенбеси, то есть последний втор-
ник года, и отмечают его различ-
ными обрядами, включая гадания. 
Об этом в экспозиции напоминает 
красный безворсовый ковер «шед-
де», на котором девушки гадали на 
суженого.
Пятый зал выставки отражает об-
щую суть Новруз байрамы – празд-
ника, знаменующего наступление 
весны. Здесь посетителей встречают 
не только музейные экспонаты, но 
и красочная интерактивная хонча.

Вернисаж, организованный 
Министерством культуры Азер-
байджанской Республики и Азер-
байджанским национальным 
музеем искусств, представляет 
около 80 экспонатов из собрания 
музея. Куратор проекта – доктор 
философии по искусствоведению, 
доцент Ширин Меликова. 

ДРЕВО ЖЕЛАНИЙ
У самого входа посетителей 
встречает интерактивное «Древо 
желаний». Можно написать свои 
заветные мечты на зеленых ли-
сточках, которые затем прикре-
пляют к дереву, словно окутывая 
его листвой. Таким образом вы 
внесете свой вклад в дизайн вы-
ставки.
Концепция выставочного про-
странства включает пять темати-
ческих залов, посвященных Су, 
Од, Йел и Торпаг чершенбеси 
– четырем предпраздничным 
вторникам, символизирующим 
стихии мироздания, а также са-
мому празднику Новруз, знаме-
нующему собой астрономическое 
начало нового года. 
В экспозиции выставки посред-
ством фото- и видеопроекций 
оживляются элементы празд-
нования, звучат весенние обря-
довые песни. А на церемонии 
открытия фольклорный 
ансамбль 
Nənə-
qızlar 
вы-

ступил вживую 
и привнес в это 
событие дух ис-
тинно народно-
го празднества.

ПЕСНЬ 
ВОДЫ И ОГНЯ
В зале, посвященном 
Су чершенбеси (вторник 
Воды), представлены самые 
разнообразные сосуды. Кера-
мическая посуда эпохи бронзы 
украшена геометрическими 
орнаментами в форме волн. На 
пиале XVIII века красуются из-
ящные водоплавающие птицы. 
Разнообразием форм отличается 
медная посуда позапрошлого 
века – рукомойник «афта-
фа-лейан», столовый кувшин 
«долча», напоминающий лебедя, 
и более крупный – «сяхянг» – в 
таких девушки носили воду из 
родника. 
Сплошным затейливым узором 
покрыта поверхность кружки для 
воды – подобный предмет назы-
вали «бирялли», так как он имел 
одну ручку. Весьма интересным 
экспонатом является ритуальная 
чаша для воды «чилджам», ко-
торую использовали для магиче-
ского обряда очищения человека 
от дурного глаза. 
В следующем зале, посвященном 
Од чершенбеси – вторнику Огня, 

раз-
ме-
щены 
изде-
лия, так 
или иначе 
связанные 
с этой стихией. 
Орнаменты, символизиру-
ющие Огонь и Солнце, роднят 
столь разные по возрасту и на-
значению изделия, как глиня-
ный кувшин II тысячелетия до 
нашей эры и текстиль XIX века 
– настенные панно и седельные 
коврики, украшенные золотным 
шитьем, вышивкой шелком и 
пайетками. Совершенно есте-
ственно в этом зале смотрят-
ся и образцы художественно 
украшенного оружия – шлемы 
и щиты: воинское ремесло, по 
древним верованиям, находится 
под покровительством стихии 

Огня и 
планеты 

Маррих 
(Марс).

НАИЛЯ БАННАЕВА

ИНТЕРАКТИВНАЯ ХОНЧА

НА ПОЛОТНАХ МЭТРОВ – ХОНЧА СО СЛАДОСТЯМИ, КРАШЕНЫМИ ЯЙЦАМИ, СВЕЧАМИ И СЕМЕНИ

ПУТЕШЕСТВИЕ 
ВО ВРЕМЕНИ
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l В тамблинге 
подросло хорошее 
поколение спорт-

сменов?
l Да, это так. Они уже 
звезды мировой вели-

чины. Надеюсь, мы про-
должим прогрессировать. 

Главное, что они очень ам-
бициозны, хотят побеждать, 

более того, они уже привыкли 
это делать. В целом у нас ровная 

команда, явный лидер – Малкин, 
к нему подтягиваются Адиль и 

Тофик, для которых первый этап 
подготовки к первенству континента 

прошел хорошо. 7 марта мы отпра-
вимся на международный турнир в 

Польшу, после чего нас ждет чемпионат 
Европы. В этом году чемпионата мира 

не будет, так как в год Олимпийских игр 
мировое первенство в нашем виде не про-

водится. В то же время Малкин завоевал 
путевку на Всемирные игры. Он уже выиграл 

все возможные турниры, остались только Все-
мирные игры, в которых, надеюсь, он также 

одержит победу. 

В активе 
Азербайджана 
оказалась одна 
золотая медаль, 
обладателем кото-
рой стал действую-
щий чемпион мира 
по тамблингу Михаил 
Малкин. В прошлом 
году Европейская гим-
настика признала Миха-
ила лучшим спортсменом 
по тамблингу в Европе, а 
Адиля Гусейнзаде – лучшим 
тренером континента в этом 
виде спорта. Сегодня главный 
тренер национальной команды 
по тамблингу Адиль Гусейн-
заде - гость газеты «Каспий»: 
l Кубок мира в Баку прошел 
зрелищно и красиво, всем очень 
понравилось. Бакинский Кубок 
мира мы рассматривали как один 
из этапов подготовки к чемпионату 
Европы, который состоится 3-7 апреля 
в португальском Гимараеше. Конечно 
же, довольны выступлением Михаила. 
Мы упростили его первое упражнение, а во 
втором он сделал свою рекордную комбина-
цию, которая позволила ему победить. 
Отличился и Адиль Гаджизаде, который ста-
бильно выступает на протяжении года. Вооб-
ще же наши вторые и третьи номера – Адиль 
Гаджизаде и Тофик Алиев – равны по силе.

Агдамский «Карабах» в первом матче 
1/8 финала Лиги Европы с леверкузен-
ским «Байером» не сможет воспользо-
ваться услугами двух игроков основного 
состава. 
Санкциям со стороны УЕФА подверглись 
игрок агдамского клуба Эльвин Джа-
фаргулиев и тренер Эльчин Рахманов, 
которые получили красные карточки в 
ответном матче 1/16 финала Лиги Евро-
пы между «Карабахом» и португальской 
«Брагой», состоявшемся на прошлой не-
деле в Баку. Напомним, агдамцы выигра-

ли по сумме двух встреч со счетом 6:5. 
В результате Джафаргулиев и Рахманов 
были дисквалифицированы на одну игру 
и не примут участия в первом матче 
1/8 финала Еврокубка с леверкузенским 
«Байером», который состоится 7 марта на 
Республиканском стадионе имени Тофика 
Бахрамова. Начало встречи – в 21:45 по 
бакинскому времени. 
Из-за перебора желтых карточек пред-
стоящий матч пропустит и полузащит-
ник Жулио Ромао. В ответной встрече с 
«Байером», который состоится 14 марта в 

Леверкузене, все трое уже смо-
гут принять участие. Добавим, 
что «Карабах» стал первым 
азербайджанским футбольным 
клубом, который не только про-
бился в стадию плей-офф второ-
го по значимости Еврокубка, но 
и вышел в 1/8 финала турнира. 
При этом с леверкузенским 
«Байером» команда Гурбана 
Гурбанова встречалась в группо-
вой стадии Еврокубка, где дваж-
ды проиграла со счетом 1:5 и 0:1.

«КАРАБАХ» ПОТЕРЯЛ ДВУХ ИГРОКОВ ПЕРЕД МАТЧЕМ С «БАЙЕРОМ»

На днях в Национальной арене гимнастики в Баку состоялся первый 
международный турнир по гимнастическим дисциплинам в этом году – 

Кубок мира по прыжкам на батуте и тамблингу. 

НАШИ СПОРТСМЕНЫ – 
ЗВЕЗДЫ МИРОВОГО УРОВНЯ

Адиль Гусейнзаде: 
«У нас уже есть группа классных спортсменов,
 способных показать высокие результаты на 

международной арене»

l Жаль, что ваш вид спорта не вхо-
дит в программу Олимпийских игр…
l На каждом соревновании все возмуща-
ются по этому поводу. К сожалению, есть 
такие незаслуженно обделенные виды 
спорта. Причем это достаточно тяжелый 
вид – на высокий уровень может выйти 
лишь один спортсмен из ста. 
l Европейская гимнастика признала 
вас лучшим тренером в Европе за 
2023 год. Что это для вас значит?
l Честно говоря, я был удивлен. Тем бо-

лее что нас на участие в этом голосовании 
номинировали англичане, наши основные 
конкуренты. Я был в шоке! Все зарубеж-
ные специалисты в один голос заявили, 
что звание и я, и Малкин получили заслу-
женно. Также это свидетельствует о том, 
что у нас очень много друзей. 
Откровенно говоря, Мишу последние пять 
лет все признают лучшим. Он просто не 
мог выиграть – то порвал ахилл, то совер-
шил нелепую ошибку. Сейчас же стал ста-
бильно побеждать. Помогает и тот факт, 

что уже есть партнеры по команде, кото-
рые также выступают на высоком уровне. 
l Учитывая успехи ваших подопеч-
ных, повысился ли интерес к там-
блингу у молодежи?
l Определенно интерес есть. К приме-
ру, у нашего Тофика Алиева за послед-
нее время значительно прибавилось 
число подписчиков в ТикТок, где он вы-
кладывает свои прыжки. Надеюсь, наши 
ребята привлекут еще большее внимание 
у молодежи. 

ИНТЕРЕС К ТАМБЛИНГУ РАСТЕТ

Наш тамблинг


